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Сейчас по всему региону в самом 
разгаре капитальные ремонты 
школ. Эта работа для меня была 
и остается одной из приоритет-
ных. Регулярно получаю отчеты 
с территорий о ходе работ. С 
главами городов и районов – на 
связи. Например, в Шелеховском 
районе на капитальные и теку-
щие ремонты, проекты, благо- 
устройство территорий образо-
вательных учреждений выделе-
но чуть больше 230 млн рублей.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

Любой человек, который обра-
тился на Платформу «ЗаБизнес.
РФ», может рассчитывать, что его 
жалоба попадет по защищенным 
каналам связи непосредственно в 
центральный аппарат правоохра-
нительного органа. Тот же, в свою 
очередь, будет запрашивать дело 
из региона и сам давать право-
вую оценку событию. Это позволит 
противодействовать коррупции на 
всех уровнях.

Элина СИДОРЕНКО,  
генеральный директор  

АНО «Платформа»
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Областные власти совершили рабочую 
поездку в Братск. Губернатор Игорь 
Кобзев посетил школу, на состояние 
которой пожаловались местные жите-
ли, а также оценил ход благоустрой-
ства города. 
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город

В Бурятии прошел музыкальный фе-
стиваль «Голос кочевников». За два 
дня посреди живописной Ацагатской 
долины сыграли более 200 музыкан-
тов. Подробности – в нашем интер-
вью. 
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фестиваль здоровье

Отныне жители байкальского посел-
ка и туристы смогут получать в Боль-
шом Голоустном более качественную 
медпомощь. Здесь открылся новый 
ФАП, а в Карлуке – новая амбулато-
рия. 
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Звезды, камни, 
телескопы
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 � малая родина Бурят-Янгутская 
земля воспета в стихах и прославлена в 
легендах. Здесь и сегодня трепетно берегут 
свое прошлое – будь то история села или 
судьба отдельно взятого человека.

   «Бурят-янгутия моя»

«Здравствуй, жаворонков держава, золотая земля бу-
рят»… Эти строки хочется повторить вслед за народным 
поэтом Бурятии Владимиром Петоновым, приезжая на 
Бурят-Янгутскую землю. Он был уроженцем здешних 
мест. Нежнее сказать о родной земле, кажется, невоз-
можно. Известного земляка на малой родине ценят и 
помнят.

«Жаворонков держава, золотая земля бурят»
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Региональный совет прошел в 
Братске под председательством гу-
бернатора Игоря Кобзева. Обсуж-
дали вопросы исполнения нацио-
нальных проектов, строительства 
социальных и инженерных объ-
ектов, меры по снижению уровня 
бедности, межбюджетные отноше-
ния. Участие в заседании приняли 
первый заместитель губернатора 
– председатель правительства Ир-
кутской области Константин Зай- 
цев, депутаты Законодательного 
Собрания во главе со спикером 
Александром Ведерниковым, мэры 
городов и районов.

Открывая встречу, Игорь Коб-
зев напомнил о федеральном про-
екте «Чистый воздух», в котором 
участвует Братск. За время его 
реализации выбросы вредных ве-
ществ в городе удалось снизить 
на 11%, или на 12,6 тыс. тонн. 
С 1 сентября 2023 года в проект 
войдут Иркутск, Ангарск, Зима, 
Свирск, Усолье-Сибирское, Черем-
хово и Шелехов. При финансовой 
помощи из федерального центра 
они должны будут принять меры 
по снижению выбросов в атмос-
феру от коммунального сектора и 
транспорта. 

Переходя к теме образования, 
губернатор напомнил, что следую-
щий год объявлен в России Годом 
педагога и наставника. Он пору-
чил министру образования регио- 
на Максиму Парфенову обсудить 
тему подготовки к проведению в 
Приангарье масштабного проек-
та на традиционных педсоветах и 
конференциях в августе. 

– Нам важно услышать мне-
ние педагогов и директоров школ 
и обобщить все самые интерес-

ные предложения. Необходим та-
кой разговор с педагогическим 
сообществом в каждом муници-
палитете с участием глав адми-
нистраций. Но речь не только о 
словах, нужны меры поддержки 
педагогов, тех проектов, которые 
направлены на поддержку педа-
гога и повышение престижа этой 
профессии, – отметил губернатор. 

Один из видов такой поддерж-
ки – доплата за классное руко-
водство. В Иркутской области ее 
получают 17600 человек. С учетом 
районного и северного коэффици-
ентов она составляет от 7,5 тыс. до 
11 тыс. рублей в месяц. На эти цели 
регион в 2022–2024 годах будет по-
лучать из федерального бюджета 
по 2,3 млрд рублей.

Говоря о финансовой поддержке 
территорий, Игорь Кобзев обратил 
внимание, что она уже больше, 
чем за весь прошлый год. Только 
в июне территории получили 23,6 
млрд рублей из областного бюд-
жета на решение острых вопросов. 

Председатель Заксобрания 
Александр Ведерников пообещал 
вместе с депутатами и правитель-
ством области продолжить работу 
по решению насущных проблем 
региона. 

– Это касается продолжения 
совершенствования механизмов 
получения социальных контрак-
тов для людей, которым они не-
обходимы. Также посмотрим, как 
решить вопрос с затягиванием 
получения экспертизы для строи-
тельства и реконструкции соцобъ-
ектов и дорог, – уточнил спикер.

О ситуации с ростом цен на 
строительные материалы и мерах, 

принимаемых правительством РФ, 
упрощающих ряд процедур и зна-
чительным образом ускоряющих 
процесс строительства, рассказал 
министр строительства Александр 
Галкин. 

Например, автоматически 
продлены на год разрешения на 
строительство, которые истекают 
1 августа 2022 года. Также на год 
продляется срок применения гра-
достроительного плана земельного 
участка для подготовки проектной 
документации, если их срок ис-
текает до конца текущего года, 
сроки подготовки документации 
по планировке территории сокра-
тятся до 10 рабочих дней, появ-
ляется возможность оперативного 
внесения изменений в проектную 
документацию.

Министр отметил, что со вто-
рой декады марта 2022 года на-
блюдается положительная дина-
мика изменений на рынке строи-
тельных материалов. Отмечается 
стабилизация и некоторое сни-
жение цен. Например, на стек-
ло листовое бесцветное, арматуру, 
фанеру, трубы электросварные. На 
официальном сайте федеральной 
государственной информацион-
ной системы ценообразования в 
строительстве работает отдель-
ный портал, где можно заявить о 
фактах значительного увеличения 
стоимости строительных матери-
алов и оборудования, используе-
мых при строительстве объектов 
капитального строительства, за 
короткий период времени, – от-
метил Александр Галкин.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Финансовая поддержка 
территорий выросла 

комментарии
сергей сереБренников,  
мэр Братска:
– Достаточно жаркое и подробное 
было обсуждение. Наметили целый 
ряд решений насущных вопросов. 
Основное внимание уделено испол-
нению национальных проектов. В 
столь сложное время все нацпроекты 
в городе Братске, как и по всей Ир-
кутской области, обеспечены финан-
сированием. Сегодня мы говорили 
не только о текущей ситуации, но и о 
предстоящих работах на 2023–2024 
годы. Такой выездной формат позво-
ляет правительству, депутатам Заксо-
брания погрузиться в проблематику 
территорий.

игорь ФеДоровскиЙ,  
мэр Жигаловского района:
– На территории Жигаловского 
района сейчас идет одна из самых 
больших строек в России – это про-
ект «Сила Сибири» по строительству 
газопровода и освоение Ковыктин-
ского газоконденсатного месторож-
дения, где работает более 20 тыс. 
человек. Это позволило повысить на-
логовый потенциал местного бюдже-
та, мы впервые за много лет начинаем 
решать застарелые вопросы. В Жига-
ловском районе очень много соци-
альных объектов, которые требовали 
ремонта, и в этом году мы начали ак-
тивно ими заниматься. Нет ни одно-
го учреждения, где бы не проводили 
текущий и капитальный ремонты: ме-
няем коммуникации, полностью про-
водим замену оборудования, кроме 
того, приобретаем муниципальный 
транспорт, автобусы для учреждений 
образования. Все это позволяет вый- 
ти нам на новый уровень развития. 
Ближайшие планы – строительство 
новой больницы, школы, очистных, 
детского сада.

максим романов,  
мэр нижнеилимского района:
– Региональный совет – это импульс 
развития и взаимодействия с дру-
гими территориями. Повестка пред-
лагается как правительством, так и 
нами, мэрами районов. Именно те 
актуальные вопросы, которые про-
рабатываются предварительно на 
комитетах, включаются в повестку 
регсовета, где есть возможность 
напрямую задать вопрос как мини-
страм, так и губернатору, это дает 
возможность эффективно решать 
проблемы. Мы с нетерпением ждем, 
когда подобное совещание пройдет 
на нашей территории.  

алексей ШУльЦ,  
мэр слюдянского района:
– Дорожное строительство и со-
циальные новшества – наиболее 
важные вопросы для Слюдянского 
района. Удорожание строительных 
материалов и несоответствие смет-
ной документации – крайне актуаль-
ная проблема для нас. Это влечет до-
полнительную нагрузку на бюджет. 
Много вопросов на эту тему задава-
ли, с министром пообщались. Приш-
ли к выводу, что вопрос решаемый. 
Сейчас в Слюдянском районе очень 
много проектов в сфере туризма, мы 
много в этом достигли, наш бренд за-
нял первое место по России полгода 
назад. Также много работы ведется 
по реализации проекта «Комфортная 
среда». 

 � регсовет  «Национальные проекты, государственные и областные 
программы находятся под скрупулезным контролем», – заявил губернатор 
Игорь Кобзев на заседании регионального совета в Братске.  
Обсудив проблемные объекты строительства,  
реализуемые по нацпроектам, мэры  
заверили главу региона, что срывов  
по выполнению не будет. 
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   Защита 
   предпринимателя 

 Æ Элина Леонидовна, рас-
скажите, зачем нужна 
Платформа?

– Это специальная безо-
пасная и бесплатная Плат-
форма помощи для пред-
принимателей в случае 
оказания на них силового 
давления. Ее задача была 
емко сформулирована пре-
зидентом РФ Владимиром 
Путиным, который в фев-
рале 2019 года, выступая с 
обращением к Федераль-
ному собранию РФ, зая-
вил, что нужно перестать 
«кошмарить бизнес», и 
поручил разработать Плат-
форму, куда бы мог обра-
титься каждый предпри-
ниматель, столкнувшийся 
с фактами силового давле-
ния в регионе. 

В итоге любой чело-
век, который обратился 
на Платформу, может рас-
считывать, что его жалоба 
попадет по защищенным 
каналам связи непосред-
ственно в центральный 
аппарат правоохранитель-
ного органа. Тот же, в свою 
очередь, будет запрашивать 
дело из региона и сам да-
вать правовую оценку со-
бытию. Это позволит про-
тиводействовать корруп-
ции на всех уровнях.

 Æ То есть жалоба не спу-
стится на региональный 
уровень и ее не будет рас-
сматривать, возможно, 
тот же человек, кото-
рый и оказывает на пред-
принимателя давление? 

– Совершенно верно. 
Такой механизм уже да-
ет свои результаты – по 
каждому пятому обраще-
нию через Платформу мы 
видим статус: проблема ре-
шена. 

 Æ Расскажите о задачах 
Соглашения, которое АНО 
«Платформа» подписа-
ла с Иркутской областью.

– Соглашение носит 
рамочный характер и на-
правлено на демонстра-
цию готовности совмест-
ной работы. Но в отличие 
от многих других регионов, 
Иркутская область уже сей-
час делает нам конкретные 
предложения по развитию 
такого рода проектов. На-
пример, на постоянной ос-
нове осуществлять приемы 
предпринимателей, чтобы 
обсуждать наиболее острые 
вопросы. Мы готовим такое 
мероприятие на середину 
сентября.

   предупрежден – 
   Значит, вооружен

 Æ Есть ли какие-то меры 
защиты бизнеса в усло-

виях санкционного давле-
ния?

– Санкционный вызов 
перед предпринимателем – 
это требование кардиналь-
ной перестройки модели 
бизнеса. Ориентация его на 
ранее не испытанные логи-
стические модели. В такой 
ситуации бизнес попадает 
в совершенно новые усло-
вия, а он к регуляторике 
в этой сфере не привык. 
В отдельных случаях она 
только создается, в частно-
сти я говорю о параллель-
ном импорте. Здесь пред-
приниматель и инвестор 
должны понимать свои 
риски. В этой связи как 
никогда остро возникает 
вопрос принятия мер к чи-
новникам, которые будут 
препятствовать развитию 
бизнеса в условиях новой 
санкционной политики. 

Задача Платформы – ин-
формационная поддержка 
бизнеса. С этой целью мы 
ведем социальные сети, где 
рассказываем все новости 
о предпринимательстве. С 
другой стороны, это важное 
испытание для правоохра-
нительных органов, пото-
му что сегодня мы должны 
создать рабочий механизм 
жесткой правовой реакции 
на злоупотребление со сто-
роны чиновников, прежде 
всего муниципалитетов 
и контрольно-надзорных 

органов. В таком случае 
должны возбуждаться уго-
ловные дела по 169 статье 
УК РФ.

 Æ Есть ли уже такие преце-
денты в Иркутской обла-
сти?

– В регионе возбуждено 
только одно уголовное дело 
по факту силового и адми-
нистративного давления. 
Для такого большого регио-
на – это несерьезно. Право-
охранительные органы се-
годня, как никогда ранее, 
готовы к перестройке этой 
системы. 

 Æ Цифровая экономика 
получает все большее 
распространение, какие у 
нее, на ваш взгляд, плюсы 
и минусы?

– Плюсы очевидны – это 
прозрачность и оператив-
ность. Минусы – это право-
вой вакуум. Многие вопро-
сы не могут быть решены, 
потому что ни судебная 
практика РФ, ни юристы 
компаний к этому не го-
товы. Также сегодня от-
сутствуют критерии оцен-
ки цифровых проектов. И 
каждый, кто вступает на 
это «минное поле» циф-
ровизации своего бизнеса, 
должен понимать, что все, 
что он собирается сделать, 
недостаточно зарегулиро-
вано, чтобы он спал спо-
койно. Из-за того, что пока 
не выработан единый язык 
понимания, что имеют в 
виду судьи, силовики, хо-
зяйственные юристы, воз-
никают нестыковки. 

Но «собака лает, а ка-
раван идет», и экономи-
ку эту нужно развивать. 
Платформа «ЗаБизнес.
РФ» и МГИМО выступили 
с инициативой обучения 
уполномоченных по защи-
те прав предпринимателей 
основам правовой защи-
ты, чтобы они уже сегод-
ня могли давать консуль-
тации. Противодействие 
легализации преступных 
доходов – с этой пробле-
мой сталкиваются все, кто 
занимается майнингом и 
криптовалютой. Это так-
же вопросы постановки на 
учет цифровых проектов и 
защиты персональных дан-
ных проектов, основанных 
на цифровых реестрах. 

   легалиЗация 
   майнинга

 Æ Сегодня вопрос крипто-
валюты вновь на острие, 
что с ней будет в даль-
нейшем?

– В этом вопросе по-
прежнему нет ясности. Мы, 
как и раньше, имеем на 
федеральном уровне два 
противоборствующих лаге-
ря сторонников и против-
ников криптовалюты. До 
сих пор не урегулированы 

вопросы майнинга. Сегод-
ня криптовалюта введена в 
гражданский оборот, одна-
ко в ограниченном объеме. 
В частности, на уровне за-
кона введен запрет исполь-
зования криптовалюты и 
цифровых финансовых ак-
тивов в качестве платеж-
ных средств. Но она может 
быть в гражданском обо-
роте, как то, что покупают, 
а не то, за что покупают. 
Но закон о цифровых фи-
нансовых активах сегодня 
предписывает всем лицам, 
которые стали обладать 
криптовалютой после его 
вступления в силу, заявить 
государству о наличии у 
них цифрового кошелька и 
криптовалюты. Если это не 
сделано, то закон лишает 
этих лиц права на судеб-
ную защиту. Это не всегда 
принимается во внимание 
бизнесменами. Однако я, 
будучи главой Третейского 
суда по рассмотрению спо-
ров в цифровой экономике, 
уже сталкивалась с такой 
проблемой, когда лица про-
сто не пожелали выйти в 
правовое поле. 

Что же касается май-
нинга, то если с его юриди-
ческим пониманием остро-
ты уже нет, то она есть с 
вопросом легализации. Ир-
кутская область – наиболее 
наглядная площадка, чтобы 
более детально посмотреть 
на эту тему. С одной сто-
роны, мы видим майнинг, 
который не имеет легаль-
ного определения, – у нас 
нет его ОКВЭДа. Соответ-
ственно, лица, которые им 
занимаются, не могут быть 
привлечены к ответствен-
ности за незаконное пред-
принимательство. Но при 
этом они не платят налоги 
и фактически уничтожа-
ют и без того изношенные 
электрические сети.

 Æ Какой может быть выход 
из этой ситуации?

– Легализация майнин-
га с установлением неко-
его лимита пользования 
электроэнергией для этого 
вида предприниматель-
ской деятельности. Это бы 
позволило выявлять лиц, 
которые не имеют соответ-
ственных разрешительных 
документов; привлекать к 
ответственности лиц, на-
рушающих эти лимиты. И 
самое главное – получать 
налоги, за счет которых 
можно было бы проводить 
капитальный ремонт и за-
мену электросетей. Про-
блема решаема, главное 
– правильно ее донести до 
федеральных властей. Воз-
можно, Иркутская область 
могла бы стать пилотной 
зоной по внедрению такого 
рода проектов.

 � Елена ОРЛОВА,  
Татьяна КРУГЛОВА

Перестать «кошмарить бизнес» 

 � гость номера  На прошлой неделе Иркутская область и 
Платформа для работы с обращениями предпринимателей 
«ЗаБизнес.РФ» заключили Соглашение о снижении 
административного давления на бизнес. Подписи под документом 
поставили губернатор Игорь Кобзев и генеральный директор АНО 
«Платформа», профессор МГИМО МИД РФ Элина Сидоренко. О работе 
Платформы, цифровизации бизнеса и правовом регулировании 
майнинга она рассказала в интервью газете «Областная».  
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Финансовую помощь в 
виде социального контракта 
за последние два года полу-
чили более 13 тыс. жителей 
Иркутской области, и Братск 
– в числе лидеров по чис-
лу заключенных контрак-
тов. Более 500 братчан вос-
пользовались такой формой 
поддержки в прошлом году. 

Чаще всего люди реша-
ют заняться предпринима-
тельством. Так, благодаря 
соцконтракту жительница 
Братского района Татья-
на Хоробрых открыла соб-
ственное производство сы-
ров. Этим делом занима-
лась и раньше, но не в про-
мышленных масштабах. 

– По образованию я ме-
неджер, бухгалтер, конди-
тер, но устроиться на ра-
боту не могла, потому что 
часто болели дети, прихо-
дилось сидеть с ними. По 
этой же причине для под-
держания здоровья семьи 
мы завели коз, чтобы пить 

натуральное молоко. Когда 
встал вопрос, что делать с 
излишками, решили ва-
рить сыр, – рассказала Та-
тьяна Хоробрых. 

Благодаря соцконтракту 
женщина закупила обо-
рудование для сыроварни, 
окончила курсы сыроделия. 
С тех пор ассортимент про-
дукции вырос в разы: сыры 
качотта, моцарелла, халу-
ми, а также козье молоко, 
майонез, йогурт, горчица – 
всего более 30 видов.  

– Меня уговорили на 
соцконтракт, я понача-
лу сомневалась, думала, 
не будет спроса, потому 
что сыры недешевые, да и 
оборудование тоже. В ре-
зультате рискнули, купили 
большую сыроварню на 80 
литров, добавив кредитные 
средства. Продукция поль-

зуется спросом. Реализуем 
через частные заказы, са-
ми отвозим до подъезда, 
на магазины не выходим, 
пока нет такого объема, но 
о расширении задумыва-
емся. В планах – приобре-
сти профессиональную ка-
меру для вызревания сыра, 
– рассказала Татьяна. 

Заключил с управлени-
ем социальной защиты до-
говор и братчанин Роман 
Першиков. Мужчина вто-
рой год держит пасеку. На 
100 тыс. рублей, выделен-
ные по соцконтракту, семья 
закупила инвентарь, медо-
гонку, три улья. Техноло-
гию пчеловодства Роману 
помогли освоить родствен-
ники, опытные пасечники. 

– Многим малоимущим 
семьям иногда не хватает 
какого-то базового старта, 

а соцконтракт как раз обес- 
печивает это, и ты уже 
знаешь, что тебе есть во 
что одеться, что продать, на 
что жить, – считает Роман. 
– В феврале прошлого года 
жена ушла в декрет с тре-
тьим ребенком. Общий до-
ход семьи снизился, одной 
моей зарплаты не хватало, 
а мы еще и дом достраи-
вали своими силами. Когда 
узнали о соцконтракте, по-
няли, что это наш шанс! 

Помог соцконтракт вый- 
ти из трудной жизненной 
ситуации и Ольге Хими-
ной. Вот уже второй год она 
занимается изготовлени-
ем и росписью имбирных 
пряников, а еще обучает 
этому на мастер-классах, 
в этом деле ей помогает 
старший сын. 

– Как и многие в детстве, 
я очень любила рисовать, 
лепить, вышивать, делать 
разные поделки для своих 
близких и друзей, но и по-
думать не могла, что это 
станет моей любимой рабо-
той, которая приносит при-
быль, – сказала братчанка. 

Другая участница вы-
ставки Алена Тунгуско-
ва на деньги соцконтракта 
купила оборудование для 
кройки и шиться. Теперь 
занимается пошивом дет-
ской одежды, конвертов на 
выписку новорожденных и 
подушек для беременных, 
кормящих матерей. 

– Когда я ждала тре-
тьего ребенка, попробовала 
сшить конверт на выписку, 
и у меня получилось кра-
сиво. В 2019 году, находясь в 
декретном отпуске, прошла 
обучение на курсах крой-
ки и шитья, и мне очень 
захотелось заниматься по-
шивом выписных конвер-
тов и детской одежды. Соц-
контракт помог воплотить 
мечту в реальность. Зака-
зов у меня сейчас много. 

Ирине Дмитриевой, ло-
гопеду-дефектологу, соц-
контракт помог открыть 
свою школу развития для 
детей. Алина Тарских ма-
стерит игрушки из фетра 
и создает развивающие 
пособия по их пошиву. А 
Михаил Чернецкий орга-
низовал небольшое про-
изводство прокладок для 
спецтехники из паронита 
маслобензостойкого. Также 
занимается лазерной рез-
кой, производством рези-

новых, деревянных и пла-
стиковых изделий.

– Работая на лесопере-
рабатывающем предпри-
ятии, увидел проблему, что 
в Братске, как и в области 
в целом, трудно найти и 
приобрести прокладки для 
некоторых узлов спецтех-
ники, – говорит бизнесмен. 
– Весной этого года узнал 
о возможности заключить 
соцконтракт на открытие 
собственного бизнеса. Об-
ратился в соцзащиту – все 
разъяснили, контракт за-
ключил. Начать решил с 
небольшого производства, 
спрос большой, так что со-
бираюсь увеличивать мощ-
ность, нанять сотрудников. 

Губернатор Игорь Коб-
зев отметил, что по итогам 
2021 года Иркутская область 
вошла в пятерку регионов-
лидеров по заключению 
соцконтрактов. По мнению 
спикера Законодательно-
го Собрания Александра 
Ведерникова, социальный 
контракт – прекрасная воз-
можность открыть свое де-
ло, в том числе это реали-
зация программы импор-
тозамещения.

– Сейчас по поручению 
президента России Влади-
мира Путина сумма, пред-
усмотренная по соцкон-
трактам, увеличена и со-
ставляет 350 тысяч рублей. 
Помимо этого, 30 тысяч 
рублей люди могут полу-
чить на обучение новым 
профессиям. Это значит, 
что новых проектов будет 
больше. А депутаты Зако-
нодательного Собрания Ир-
кутской области работают 
над совершенствованием 
процедуры получения соц-
контрактов, чтобы люди 
без административных ба-
рьеров и препонов могли 
реализовать свои идеи и 
улучшить качество жизни 
своих семей, – рассказал 
Александр Ведерников.

В то же время спикер 
ЗС обратил внимание на 
нереализованные соцкон-
тракты, по некоторым из 
которых были возбуждены 
уголовные дела по фактам 
мошенничества. Он счи-
тает, что методика предо-
ставления соцконтрактов 
должна быть скорректиро-
вана с учетом этих фактов. 
Это даст возможность эко-
номить бюджетные деньги. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

В пятерке лидеров  
по соцконтрактам 

 � муниципалитет  Освоили новые профессии, открыли свое 
дело, завели подсобное хозяйство – все это жители Братска 
смогли сделать благодаря социальному контракту. Результаты 
работы они представили на выставке «Соцконтракт 38»  
12 июля, которую посетили областные власти. 

В Братске депутаты Закосбрания посетили выставку 
«Соцконтракт 38», где свою продукцию представили местные 

предприниматели 



520 июля 2022 № 79 (2425)закc    брание 

Рабочую группу возглавил пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Александр Ведерников. Вместе 
с ним работали вице-спикер Ольга 
Носенко, депутаты Артем Лобков, 
Николай Труфанов, Андрей Ан-
дреев, Виктор Побойкин, Виталий 
Перетолчин. 

   Трасса ждеТ ремонТа 

Ямы на дороге Братск – Усть-
Илимск надо убрать, не дожида-
ясь капремонта. Такое заявление 
сделал Александр Ведерников, оз-
накомившись с «особенностями» 
местной трассы. Он предложил от-
ремонтировать «картами» наи-
более проблемные участки. Как со-
общил министр транспорта и до-
рожного хозяйства региона Максим 
Лобанов, эта автодорога отнесена к 
опорной транспортной сети РФ, а по 
поручению президента Владимира 
Путина к 2027 году не менее 85% 
дорог данной категории должны 
быть приведены в нормативное со-
стояние. В этом году запланиро-
ван ремонт двух участков общей 
протяженностью 19 км. Всего на 
реконструкцию автотрассы протя-
женностью почти 250 км требуется 
более 7 млрд рублей.

В Усть-Илимске местные власти 
показали депутатам наиболее про-
блемные участки городских дорог. 
В этом году здесь начнутся рабо-
ты по улицам Георгия Димитрова, 
Мира и 50-летия ВЛКСМ. Также 
будут отремонтированы участки 
между поселками Железнодорож-
ный и Тубинский в Усть-Илимском 
районе. Получено положительное 
заключение экспертизы по проек-
ту капремонта улицы Молодеж-
ной. Экспертного согласования по 
улице Героев Труда город ждет уже 
полгода. Оба объекта планируется 

включить в программу капремонта 
на 2023 год, на выполнение работ 
потребуется около 300 млн рублей.

Депутат Виталий Перетолчин 
отметил, что выделять деньги на 
ремонт дорог в северных муници-
палитетах надо не по традицион-
ной схеме в середине лета, а рань-
ше. Это связано с более коротким 
сезоном работ, чем на юге области. 
По этой причине возникают про-
блемы с освоением средств и вы-
полнением работ по графику. 

– Сейчас только 40% дорог в 
Усть-Илимске соответствуют нор-
мативным требованиям. В при-
оритетный план ремонта включено 
50 участков с наиболее интенсив-
ным движением. Их общая протя-
женность 85 км, – проинформиро-
вал Максим Лобанов.

Александр Ведерников под-
черкнул, что дорожные ремонты 
нужны практически во всех му-
ниципалитетах. По ряду критери-
ев не все города могут получить 
финансирование на эти цели из 
федерального бюджета. От этого в 
муниципалитетах при проектиро-
вании ремонта дорог возникают 
сложности.  

– Министерству транспорта и 
дорожного хозяйства нужно оказы-
вать помощь в этом вопросе мест-
ным администрациям, – уверен 
Александра Ведерников.

   Пример имПорТозамещения

Предприятия Усть-Илимска 
стабильно работают, а на неко-
торых расширяется и модернизи-
руется производство, несмотря на 
санкции недружественных стран. В 
этом депутаты убедились, ознако-
мившись с работой двух компаний. 

Продукцию сельхозпредприятия 
«Ангара» знают и любят многие 
жители области. Здесь производит-
ся более 40 видов различных полу-
фабрикатов, сыры, молоко и кис-
ломолочная продукция, в теплицах 
выращиваются овощи. Агрофирма 
обеспечивает продукцией местные 
детские сады, школы, больницы, а 
также розничные торговые сети. 
Помимо этого сотрудники выра-
щивают из семян саженцы сосен 
для лесовосстановления. 

Глобальный проект по созда-
нию новых производств реализует 
Группа компаний «Илим». Здесь 
готовятся к запуску производства 
двухслойного картона и хвойной 
целлюлозы. Все необходимое обо-
рудование уже доставлено на завод, 
подготовлен склад для хранения 
готовой продукции. Установлена 
трехступенчатая система очистки 
газов, которая полностью заблоки-
рует их выбросы в атмосферу. 

Объем инвестиций в усть-
илимский завод, который станет 
самым крупным в Евразии, за три 
года составил 100 млрд рублей. 
Здесь планируется создать 200 ра-
бочих мест. 

– Такие производства можно 
считать хорошим примером ре-
ализации программы импор-
тозамещения. Радует, что наши 
сельхозпредприятия выпускают 
вкусную и полезную продукцию, 
которая пользуется спросом. То, 
какими темпами модернизирует-
ся производство на предприятии 
«Илим», приятно поражает. Это 
даст дополнительный стимул для 
развития Усть-Илимска, – отметил 
Александр Ведерников.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Стимулы для Усть-Илимска
Поддержка  
малой авиации 
на совещании в Усть-илимске 
обсудили вопросы авиационной 
доступности малых городов и 
модернизации инфраструктуры 
аэропортов. спикер зс александр 
ведерников подчеркнул, что 
депутаты, учитывая непростую 
географию Приангарья, 
уделяют особое внимание теме 
транспортной доступности:
– В первую очередь речь идет об отда-
ленных населенных пунктах и малых 
городах, особенно тех, где с област-
ным центром есть только авиасооб-
щение. Год назад мы проводили де-
путатский час на эту тему, были даны 
рекомендации региональному прави-
тельству. Наша общая задача – обес- 
печить качественную, регулярную, 
субсидируемую доступность авиапе-
релетов для населения региона.
Руководитель Восточно-Сибирского 
межрегионального территориального 
управления воздушного транспорта 
федерального агентства воздушного 
транспорта Дмитрий Целищев рас-
сказал, что в 2021 году по сравнению 
с 2020 годом отмечалось увеличение 
пассажиропотока: в Киренске на 60%, 
в Бодайбо на 30%, в Ербогачене и 
Маме на 20%. По его словам, помимо 
строительства и реконструкции по-
садочных полос, требуется оснастить 
некоторые аэропорты современным 
сертифицированным светосигналь-
ным оборудованием.
Министр Максим Лобанов проинфор-
мировал – в Приангарье работают 
семь аэропортов. Иркутская и Брат-
ская воздушные гавани имеют статус 
международных. Во многих учрежде-
ниях аэродромное покрытие серьезно 
изношено, а в аэропорту Ербогачена 
на посадочной полосе до сих пор нет 
твердого покрытия. 
Дефицит кадров – проблема граждан-
ской авиации. Об этом завил дирек-
тор аэропорта Усть-Илимска Сергей 
Ванкевич во время посещения депу-
татами объекта. Мэры территорий 
также отметили необходимость сни-
жения стоимости авиабилетов за счет 
субсидирования. Сегодня авиабилет 
из Ербогачена в Иркутск стоит около 
9 тыс. рублей, и для многих жителей 
такая цена недоступна. В муниципа-
литете считают, что цена не должна 
превышать 4,5 тыс. рублей. 
Александр Ведерников дал поручение 
председателю комитета по собствен-
ности и экономической политике ЗС 
Николаю Труфанову обсудить воз-
можность предоставления льготных 
авиаперевозок для жителей, которые 
отправляются в областной центр на 
медобследование и лечение. 
– Поддержка малой авиации – стра-
тегическая задача. От ее успешного 
выполнения зависит экономическое 
развитие региона. Эту тему более под-
робно рассмотрим на депутатских слу-
шаниях осенью, – отметил Николай 
Труфанов, подводя итоги совещания.
– При развитии аэропортов необходи-
мо предусматривать возможность по-
вышения их категории и филиализа-
ции. Это позволит привлечь больший 
объем инвестиций, открывать новые 
маршруты, создавать более комфорт-
ные условия для пассажиров, – доба-
вил спикер ЗС.

 � визиТ  Развитие малой 
авиации и модернизация 
инфраструктуры 
аэропортов на севере 
региона – эти вопросы 
стали главными в 
рабочей поездке депутатов 
Законодательного 
Собрания в Усть-Илимск. 
Парламентарии оценили 
ход благоустройства 
общественных 
территорий, побывали на 
местных предприятиях, 
проверили состояние 
автодорог.
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В ходе визита депутаты по-
бывали на городских объектах, 
где проводятся работы по рекон-
струкции и благоустройству. От-
дельным пунктом поездки ста-
ла площадка строительства цел-
люлозно-картонного комбината 
Группы «Илим» в Усть-Илимске. 
Обзорную экскурсию для делега-
ции провела руководитель проекта 
«Строительство ЦКК» Раиса Бу-
неева. Она рассказала о том, какую 
продукцию будет выпускать новое 
предприятие, о технологической 
цепочке и строящихся цехах, ак-
центировав внимание на экологи-
ческой составляющей проекта. 

Депутатов впечатли масштабы 
строительства и то, что комби-
нат возводится по наилучшим до-
ступным технологиям, позволяю-
щим достичь оптимального каче-
ства стоков и исключить выбросы 
в атмосферу дурнопахнущих газов. 
Не скрывали парламентарии сво-
их эмоций и во время посещения 
картонного цеха. Раиса Бунеева со-
общила о габаритах машины и о 
скоростях, на которых та будет 
работать.

– Среди картоноделательных 
машин, производящих крафтлай-
нер, эта – самая большая и самая 
мощная в мире, – сказала Раиса 
Федоровна.

– Какова стоимость строитель-
ства? – спросил у директора фи-

лиала Группы «Илим» в Усть-
Илимске Валерия Антонишина 
спикер ЗС Александр Ведерников.

Руководитель рассказал, что 
инвестиции составляют порядка 
100 млрд рублей. Вместе с сервис-
ными организациями – это око-
ло 1,5 тыс. новых рабочих мест в 
городе. Кто-то из депутатов за-
сомневался – хватит ли для обес- 
печения такой КДМ сырья в реги-
оне? Министр лесного комплекса 
Владимир Читоркин заверил, что 
хватит.

Раиса Бунеева рассказала о на-
чавшейся реконструкции желез-
нодорожной станции Промыш-
ленная и планируемой АО «Рос-
сийские железные дороги» рекон-
струкции станции Усть-Илимская, 
что даст новый импульс для раз-
вития не только производства 
Группы «Илим», но и территории 
в целом.

– Чтобы обеспечить пропуск на-
ших грузов, необходимо увеличить 
количество железнодорожных пу-
тей, – пояснила она. – Кроме того, 
чтобы обеспечить комбинат энер-
гией, проводится реконструкция 
ячеек и на Усть-Илимской ТЭЦ. А 
еще мы будем строить для сотруд-
ников компании многоквартир-
ный дом.

Александр Ведерников с удов-
летворением отметил, что стро-

ительство ЦКК дает мощнейший 
толчок для развития города.

– Безработица Усть-Илимску не 
грозит, – констатировал он.

Затем депутаты посетили учеб-
ный центр филиала и посмотрели 
фильм о строящемся ЦКК. 

– Я просто впечатлен, – про-
комментировал заместитель пред-
седателя комитета по здравоохра-
нению и социальной защите Зак-
собрания Артем Лобков. – Недавно 
я был на строящейся Тайшетской 
анодной фабрике компании РУСАЛ.  
Да, это тоже новое предприятие. 
Но масштабы несопоставимы.

Подводя итоги поездки в Усть-
Илимск, председатель ЗС Алек-
сандр Ведерников подчеркнул, 
что сегодня всем ветвям власти 
необходимо работать в унисон с 
бизнесом, создающим новые пред-
приятия столь стремительными 
темпами.

– Крупнейший комбинат по-
строен в такие сроки, почти 100 
млрд рублей инвестиций! Честно 
скажу – я поражен! Эту стройку 
можно сопоставить только с мас-
штабами строительства в совет-
ский период, с темпами той инду-
стриализации, которую проводили 
наши отцы, – сказал он.

 � Наталья ФИРСОВА 
Фото Антона АНЧУТИНА

эк    номика

ЦКК в Усть-Илимске – новый 
виток индустриализации региона

крупнейший  
инвестиционный  
проект
новый целлюлозно-картонный 
комбинат Группы «илим» в 
усть-илимске – крупнейший 
инвестиционный проект 
в области отечественной 
целлюлозно-бумажной 
промышленности за последние 
годы.

1. общая информация: 
� Срок строительства:  

2019–2022 годы.
� Объем инвестиций: более  

100 млрд рублей.
� Проектная мощность:  

600 тыс. тонн тарного картона в год.
� Будет создано более 1500 

новых рабочих мест с учетом 
обеспечивающих производств. 

Реализация проекта позволит компа-
нии увеличить объем производства до 
4,5 млн тонн продукции в год и сдела-
ет «Илим» одним из крупнейших про-
изводителей небеленых упаковочных 
материалов в мире с общим объемом 
выпуска 1,5 млн тонн в год.

2. состав проекта:  
� Деревоперерабатывающее 

производство.
� Картоноделательная машина 

(КДМ). 
� Хвойная и лиственная варки.
� Содорегенерационный котел (СРК) 

и корьевые котлы.
� Выпарная станция.
� Цех каустизации и регенерации 

извести.
� Известерегенерационная печь.
� Склад готовой продукции.
Основное оборудование для ЦКК из-
готовлено по индивидуальному зака-
зу лидерами по производству техно-
логических комплексов для мировой 
ЦБП – компаниями Andritz и Voith. 
Оборудование поставлено в полном 
объеме в 2021 году.

 � производство  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания во главе 
с председателем 
Александром 
Ведерниковым посетили 
Усть-Илимск и Усть-
Илимский район 14 июля. 
В составе делегации также 
были министр лесного 
комплекса Иркутской 
области Владимир 
Читоркин и министр 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона Максим 
Лобанов.
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ÎÎ
РезультатыÎновогоÎ
НациональногоÎрейтингаÎ
состоянияÎинвестиционногоÎ
климатаÎпредставилиÎвоÎвремяÎ
ПетербургскогоÎмеждународногоÎ
экономическогоÎфорума.ÎКакÎ
пояснилиÎвÎминэкономразвитияÎ
региона,ÎрейтингÎрассчитанÎпоÎ
67Îпоказателям.ÎПоÎоценкеÎАНОÎ
«АСИ»,ÎИркутскаяÎобластьÎзанялаÎ
22-еÎместоÎвÎгруппеÎрегионов.

эк    номика

 � опыт  «Учитывая ситуацию 
в строительной отрасли, такие 
предприятия должны активно 
работать и развиваться», – 
заявил губернатор игорь кобзев 
по итогам посещения комбината 
«Братскжелезобетон» в Братске. 
Глава региона прошел по цехам, 
ознакомился с организацией 
производства, оценил условия 
труда, обсудил с руководством 
исполнение нацпроектов и 
активное участие завода в них.

ВместеÎ сÎ губернаторомÎ наÎ комбинатÎ
«Братскжелезобетон»Î приехалиÎ предсе-
дательÎЗаконодательногоÎСобранияÎАлек-
сандрÎ Ведерников,Î мэрÎ БратскаÎ СергейÎ
Серебренников,Î министрÎ строительстваÎ
регионаÎ АлександрÎ ГалкинÎ иÎ министрÎ
экономическогоÎ развитияÎ иÎ промышлен-
ностиÎНатальяÎГершун.ÎПоÎпромплощадкеÎ
делегациюÎпровелÎгенеральныйÎдиректорÎ
предприятияÎВикторÎМашкин.ÎОнÎпоказалÎ
производственныеÎ линииÎ иÎ готовуюÎ про-
дукцию,Î аÎ такжеÎ рассказалÎ обÎ участииÎ вÎ
нацпроектеÎиÎпланахÎпоÎразвитию.Î

ОснованныйÎ вÎ 1956Î году,Î комбинатÎÎ
«Братскжелезобетон»Î сегодняÎ работаетÎ
практическиÎ сÎ полнойÎ загрузкой,Î выпу-
скаяÎ большойÎ ассортиментÎ необходимойÎ
дляÎстроительнойÎотраслиÎпродукции.Î

–Î ПредприятиеÎ активноÎ участвовалоÎ вÎ
реализацииÎ программыÎ переселенияÎ изÎ
аварийногоÎ жильяÎ –Î полностьюÎ былиÎ за-

груженыÎ производственныеÎ мощности,Î
закупилиÎновоеÎпередовоеÎоборудование.Î
ИÎ сейчасÎ оноÎ готовоÎ обеспечитьÎ необхо-
димымиÎ конструкциямиÎ стройкиÎ городаÎ
–Î новыеÎ корпусаÎ заводаÎ иÎ жилойÎ микро-
районÎ сÎ социальнойÎ инфраструктурой,Î –Î
отметилÎмэрÎСергейÎСеребренников.

НаÎкомбинатеÎблагодаряÎучастиюÎвÎнацио-Î
нальномÎ проектеÎ «ПроизводительностьÎ
труда»Î улучшенÎ целыйÎ рядÎ показателей:Î

снизилисьÎ трудозатраты,Î экономнееÎ рас-
ходуютсяÎ материалы,Î повысиласьÎ произ-
водительностьÎиÎоплатаÎтрудаÎработников.

СейчасÎ предприятиеÎ претендуетÎ наÎ заем-
ныеÎ средстваÎ ФондаÎ развитияÎ промыш-
ленностиÎ ИркутскойÎ областиÎ поÎ регио-
нальнойÎпрограммеÎ«ПроизводительностьÎ
труда.ÎУправлениеÎзапасами».ÎПоддержкуÎ
вÎэтомÎемуÎготовоÎоказатьÎобластноеÎпра-
вительство.

–ÎУчитываяÎситуациюÎвÎстроительнойÎот-
расли,ÎтакиеÎпредприятияÎдолжныÎактив-
ноÎ работатьÎ иÎ развиваться,Î–Î подчеркнулÎ
главаÎ регионаÎ ИгорьÎ Кобзев.Î –Î Предпри-
ятиеÎнеÎпростоÎпровелоÎоптимизацию,ÎноÎ
продолжаетÎрасти.ÎПонимаю,ÎчтоÎвÎнынеш-
нихÎреалияхÎрасширятьÎпроизводствоÎне-
просто.ÎПоэтомуÎтеÎпредприятия,ÎкоторыеÎ
рассматриваютÎнеÎтолькоÎнашÎрынок,ÎноÎиÎ
другиеÎрегионы,ÎмыÎготовыÎподдерживатьÎ
какÎприоритетные.ÎОсобоеÎвниманиеÎуде-
ляемÎвопросамÎмодернизацииÎмощностей,Î
приобретенияÎ новогоÎ оборудования,Î чтоÎ
вÎитогеÎведетÎкÎрешениюÎзадачиÎпоÎдости-
жениюÎ технологическогоÎ суверенитета,Î
поставленнойÎ президентомÎ РоссииÎ Вла-
димиромÎПутиным.

МинистрÎ строительстваÎ ИркутскойÎ об-
ластиÎАлександрÎГалкинÎвыразилÎнадеж-
ду,Î чтоÎ иÎ вÎ дальнейшемÎ сотрудничествоÎ
сÎ «Братскжелезобетоном»Î будетÎ плодот-
ворным:Î

–ÎПредполагаем,ÎчтоÎпредприятиеÎприметÎ
участиеÎ вÎ такихÎ крупныхÎ проектах,Î какÎ
«БезопасныеÎкачественныеÎдороги»Î (про-
изводствоÎ бордюров),Î аÎ такжеÎ вÎ жилищ-
номÎ строительствеÎ (производствоÎ плитÎ
перекрытия;Î лестничныеÎ маршиÎ иÎ др.).Î ВÎ
БратскеÎреализуетсяÎмуниципальнаяÎпро-
граммаÎ комплексногоÎ развитияÎ террито-
рий,Î вÎ соответствииÎ сÎ которойÎ вÎ течениеÎ
несколькихÎ летÎ будетÎ построеноÎ 35Î тыс.Î
кв.ÎметровÎжилья.Î

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

«Братскжелезобетон» повысил 
производительность труда 

ÎÎ
КомбинатÎ«Братскжелезобетон»Î
являетсяÎоднимÎизÎосновныхÎ
поставщиковÎсборногоÎ
железобетонаÎнаÎтерриторииÎ
ИркутскойÎобластиÎиÎДальнегоÎ
Востока.Î
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Напомним, статус масштабного 
инвестиционного проекта позво-
ляет инвестору получить в арен-
ду земельный участок без участия 
в торгах. В марте в Приангарье 
обновили критерии таких проек-
тов. Среди прочего снизили мини-
мальный объем инвестиций для 
проектов в обрабатывающем сек-
торе – с 2 млрд до 200 млн рублей.

– Мы понимаем, что в первый 
год аренды обычно идет разработка 

проектно-сметной документации, 
ведутся инженерные изыскания – 
это время, когда инвестор толь-
ко вкладывает деньги, не получая 
прибыли. Чтобы поддержать ини-
циаторов проектов на этом этапе, 
мы установили самую минималь-
ную стоимость первого года арен-
ды – всего один рубль, – рассказал 
первый заместитель губернато-
ра – председатель правительства 
Иркутской области Константин  
Зайцев.

Это экспериментальная мера, 
которая действует до конца года. 
Правительство Иркутской области 
будет следить за ее реализацией и, 
исходя из итогов, примет решение 
о продлении.

Между тем в регионе продолжа-
ется работа по улучшению инве-
стиционного климата, которая уже 
дает первые результаты.

– По итогам 2021 года Иркут-
ская область поднялась на девятую 
строчку в рейтинге инвестицион-
ной привлекательности регионов. 
Мы организовали системную ра-
боту: пересмотрели систему на-
логообложения, инвестиционное 
законодательство, выстроили диа-
лог с малым бизнесом, создали си-
стему мер поддержки. Итоги этой 
деятельности мы увидим со вре-
менем, накопительным эффектом, 
– подчеркнул губернатор Игорь 
Кобзев.

Результаты Национального рей-
тинга состояния инвестиционного 
климата обсудили на совещании 
с участием автономной неком-
мерческой организации «Агент-
ство стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов».

Как подчеркнула министр эко-
номического развития региона На-
талья Гершун, по 30 показателям 
наблюдается положительная дина-
мика. Так, по направлению «Регу-
ляторная среда» отмечен рост 10 
показателей из 28, по направлению 

«Институты для бизнеса» – рост 
пяти показателей из 18, направле-
ние «Инфраструктура и ресурсы» 
показало рост девяти из 12 показа-
телей, «Поддержка малого пред-
принимательства» – рост шести 
из девяти показателей.

Глава региона поручил до 1 ав-
густа сформировать дорожную 
карту по повышению Иркутской 
области в Национальном рейтин-
ге. Для постоянного мониторинга 
ситуации Центр управления ре-
гионом и управление проектной 
деятельности возобновят ежеме-
сячные социологические исследо-
вания «Оценка эффективности 
предоставления госуслуг субъек-
там предпринимательской дея-
тельности».

 � Юрий ЮДИН

Первый год – по рублю
 � инвестиции  Для проектов импортозамещения 

стоимость первого года аренды государственных 
участков составит один рубль. Такое постановление 
принято правительством Иркутской области.
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к    мпания

ТерриТ    рии

   Школьный ремонТ 

13 июля рано утром глава ре- 
гиона выехал в школу жилого 
района Сухой. Учебное заведение 
представляет собой четыре зда-
ния, там учится 231 ребенок. На 
месте их педагоги и родители по-
казали, в каких условиях учились 
дети до летних каникул. 

– Школа наша – 1981 года, де-
ревянная. Фундамент просел, не-
сущие балки прогнулись, есть 
отклонение по вертикали самих 
несущих стен. Четвертый корпус, 
где находятся спортзал, столовая и 
актовый зал, признан аварийным. 
Остальные три корпуса являются 
ограниченно работоспособными, 
экспертизу делали в июне, – до-
ложили губернатору.  

Осмотрев школу, глава регио-
на провел рабочее совещание, на 
котором обсудил план по капи-
тальному ремонту здания с мэром 
Братска Сергеем Серебреннико-
вым, директором школы Любовью 
Ярцевой, министром образования 
Максимом Парфеновым, а также 
представителями проектной орга-
низации. 

Было озвучено, что в трех кор-
пусах, которые являются ограни-
ченно работоспособными, будут 
укреплять несущие конструкции. 
На это в муниципальном бюдже-
те предусмотрено 12 млн рублей. 
Четвертый корпус закрыли. Кап- 
ремонт там проведут летом 2023 
года. 

Решено, что на время ремон-
та ученики начальных классов 
будут заниматься в помещении 
детского сада. Губернатор его так-
же осмотрел. Площади позволяют 
организовать учебный процесс с 
соблюдением образовательных и 
санитарных требований. Средние 
и старшие классы будут учиться в 
соседнем поселке Осиновка. 

– Вопрос строительства ново-
го здания школы пока не стоит. К 
сожалению, в этом жилом районе 
отсутствует источник питьевого 
водоснабжения, а это главное пре-
пятствие, – пояснил Игорь Коб-
зев. – Мы рассмотрим проектные 

решения по полному капитально-
му ремонту здания. А сейчас, на 
время выборочного ремонта, де-
тей переведут в другие учрежде-
ния. Для этого будет предоставлен 
транспорт. Для нас важны без-
опасные поездки и качественное 
обучение детей. Да, это не очень 
удобно, но жители поселка Сухой 
должны с пониманием к этому 
отнестись.

В Братске губернатор посетил 
школу № 15. Трехэтажное кир-
пичное здание введено в эксплу-
атацию в 1968 году. Сейчас там 
идет капитальный ремонт в рам-
ках областной программы «Раз-
витие образования на 2019–2024 
годы». Подрядчики отчитались: 
на данный момент строительная 
готовность составляет 26,5%, ра-
боты идут по графику. Завершить 
их планируют в декабре.

Детей на время ремонта рас-
пределили по четырем городским 
общеобразовательным органи-
зациям. Как сообщил министр 
Максим Парфенов, из областно-
го бюджета школе выделено около  
3 млн рублей на мебель для учеб-
ных классов.

   Безопасные дороги

Игорь Кобзев проехал по го-
роду, чтобы посмотреть ряд объ-
ектов благоустройства и дорож-
ного строительства. В частности, 
проинспектировал капитальный 
ремонт улицы Комсомольской в 
Братске, который идет по нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги». Специалисты работают 
на двух участках между улицами 
Пихтовая и Гагарина. Общая сто-
имость составляет 225 млн рублей.

– В этом году в Братске ре-
монтируют девять участков общей 
протяженностью более 10 км. На 
улице Комсомольской в норматив-
ное состояние приводят два фи-
нальных участка. Нам важно, что-
бы их сделали в срок и качествен-
но, так как участие в нацпроекте 
налагает особенные обязательства 
на подрядчика, мэрию и контро-
лирующие инстанции, – отметил 
Игорь Кобзев.

Дорожники расширяют улицу 
до 15 метров, уже сделали основа-
ние, монтируют бортовой камень 
вдоль дороги, ведут устройство 
тротуаров и пандусов для удоб-
ства маломобильных граждан. 
Уже смонтированы опоры наруж-
ного освещения и контактной се-
ти для троллейбусов. Методом го-
ризонтально направленного буре-
ния установят ливневую канали-
зацию, заменят сети и колодцы. 
В зависимости от видов работ на 
дороге занято от 15 до 25 человек и 
до десяти единиц техники.

Работы идут по графику. Завер-
шить капитальный ремонт обоих 
участков планируется 25 ноября. 
Укладку асфальта проведут к се-
редине августа.

   современный деТсад 

Детский сад «Березка» в горо-
де Вихоревке стал заключитель-
ным объектом рабочей 
поездки губернатора. 
Сейчас идет капи-
тальный ремонт 
здания. Про-
веден демон-
таж, заменена 
кровля. Впере-
ди работы по 
фасаду, ин-
женерным се-
тям, пожарной 
сигнализации. 
Финансирование 
выполняется в 
рамках областной 
программы «Раз-
витие образования на 
2019–2024 годы». На эти це-
ли предусмотрено более 68 млн 
рублей. По плану завершить ре-
монт планируется в июне 2023 
года. 

Воспитанников на время ре-
монта, а это более 200 детей, рас-
пределили по близлежащим до-
школьным образовательным ор-
ганизациям.

– Понимаю, что проведение 
капитальных работ в течение го-
да создает неудобства для жи-
телей. С подрядчиком обсудили 
возможность увеличения смет-

ной стоимости и переноса сроков. 
Если он готов завершить, ис-
пользуя свои ресурсы, мы готовы 
пересмотреть контрактные обя-
зательства и перераспределить 
средства с 2023-го на 2022 год, – 
сказал Игорь Кобзев.

– После завершения ремонта 
это будет второй в нашем городе 
современный детский сад, – от-
метил глава Вихоревского муни-
ципального образования Николай 
Дружинин.

Также он доложил главе регио-
на о реализации других значимых 
проектов. Так, в Вихоревке одним 
из первых в регионе заверши-
лось благоустройство обществен-
ной территории «Роща», которая 
стала победителем рейтингового 
голосования в прошлом году. По 
программе «Формирование ком-
фортной городской среды» на 
объекте обустроили около кило-

метра пешеходных доро-
жек, установили урны 

и скамейки, смон-
тировали 10 опор 

с автономными 
у с т а н о в к а м и 
уличного осве-
щения. На эти 
цели направи-
ли около 3 млн 
рублей. В на-
стоящее время 

работы продол-
жаются на дру-

гом объекте – бла-
гоустраивают парк 

культуры и отдыха.

Кроме того, в Вихоревке 
по программе «Модернизация 
объектов коммунальной инфра-
структуры Иркутской области» 
проводится ремонт водонапорной 
башни с резервуаром 300 м/куб. 
Работы должны завершить до 1 ав- 
густа текущего года, это позво-
лит стабилизировать давление и 
подачу воды жителям верхних 
этажей многоквартирных жилых 
домов в районе улицы Пионерской 
в пиковые часы нагрузки.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Северная столица  
обновляет инфраструктуру  

 � муниципалиТеТ  Для жителей района Сухой в 
Братске «школьный» вопрос – больная тема. Граждане 
написали губернатору множество обращений: филиал 
средней школы № 8, говорят они, буквально трещит 
по швам! На прошлой неделе Игорь Кобзев посетил 
проблемное учебное заведение, а также проверил 
другие социально значимые объекты 
города и района, где идет 
капитальный 
ремонт. 

В Братске Игорь Кобзев посетил школу, на состояние 
которой пожаловались местные жители
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�� компания   
100 млн рублей направит 
Группа «Илим» на 
социальные проекты 
Братска в этом году. 
На одном из объектов, 
которые преображают в 
рамках государственно-
частного партнерства, 
на прошлой неделе 
побывал губернатор Игорь 
Кобзев. Он ознакомился с 
проектом благоустройства 
улицы Кирова – 
центральной в городе. 

���Государственно-
���частное�партнерство

Группа «Илим» планирует 
принять активное участие в про-
екте администрации Братска по 
благоустройству улицы Кирова. 
Проектом там предусмотрены – 
замена покрытия, новое современ-
ное освещение. В местах отдыха 
установят уличную мебель и ма-
лые архитектурные формы. Будут 
устроены площадки-сцены с при-
менением природных материалов. 
Запланировано комплексное озе-
ленение. Пешеходную часть укра-
сит архитектурно-художественная 
подсветка. Будут отремонтированы 
чаша фонтана, клумбы и цветни-
ки. Общая площадь благоустрой-
ства – 1,38 га. Стоимость работ, 
завершить которые планируется в 
сентябре, около 69,5 млн рублей.

– Государственно-частное пар-
тнерство является эффективным 
инструментом реализации соци-
альной политики. Проект по пе-
шеходной зоне улицы Кирова – 
хороший, индивидуальный, имеет 
свою аудиторию. Место приятное, 
но его нужно привести в порядок. 
Услышал, что при проектировании 
учитывалось мнение местных жи-
телей. Так и должно быть, – оценил 
работу губернатор Игорь Кобзев.

Помимо благоустройства ули-
цы Кирова при участии Группы 

«Илим» в Братске в этом году 
появится велопешеходная дорож-
ка с площадками для отдыха. На 
ней установят дорожные знаки, 
нанесут разметку. Предусмотре-
ны и велопарковки. Длина дорож-
ки – 2700 метров. Продолжится и 
воссоздание Братского острога в 
музее «Ангарская деревня», будет 
проведен ремонт сцены с заме-
ной механического оборудования 
в театрально-концертном центре 
«Братск-АРТ» и закуплена мед-
техника для городских учрежде-
ний здравоохранения.

���как�это�работает

Помощь городам Группа 
«Илим» оказывает постоянно да-
же в экономически сложные пе-
риоды. С инициативой реализа-
ции конкретной социальной или 
благотворительной программы, 
как правило, выступают либо сами 
будущие благополучатели в ли-
це различных общественных ор-
ганизаций, либо представители 
муниципальных или региональ-
ных властей. Каждый проект тща-
тельно прорабатывается вместе с 
сотрудниками «Илима». Далее 
предварительное решение о под-
держке тех или иных инициа-
тив принимает Экспертный со-
вет филиала фонда, куда входят 
представители муниципалитетов, 
областного правительства и про-

изводственных площадок Группы 
«Илим». Здесь все представлен-
ные программы проходят рас-
смотрение, обсуждение и защиту. 
Поддержанные инициативы по-
падают в Реестр социально-бла-
готворительных некоммерческих 
программ, который направляется 
на утверждение генеральному ди-
ректору Группы «Илим» Ксении 
Сосниной.

В 2019–2021 годах предприятие 
направило на реализацию соци-
альных и благотворительных про-
грамм в Иркутской области более 
800 млн рублей.

– В 2022 году, несмотря на 
сложную экономическую ситуа-
цию вокруг России, социальная и 
благотворительная деятельность 
Группы «Илим» продолжается в 
прежнем объеме. Реестр социаль-
но-благотворительных программ 
сформирован, его наполнение – 
более 186 млн рублей, – подчер-
кнула директор филиала «Восточ-
ный» Благотворительного фонда 
«Илим-Гарант» Мария Анучина. 
– Как и ранее, помощь получат 
жители Братска, Усть-Илимска, 
Братского и Усть-Илимского райо-
нов, а также ряда других террито-
рий Иркутской области. 

���направления�
���сотрудничества

Компания финансово поддер-
жала сотни важнейших проектов 
для Приангарья. Это восстанов-
ление аэропорта в Усть-Илимске, 
капитальный ремонт дорог в го-
роде и районе. Также из года в год 
Группа «Илим» помогает дровами 
жителям поселков Усть-Илимского 
района, Красноярского края. А в 
2021 году в Нижнеилимском рай-
оне компания профинансирова-
ла строительство башни Илим-
ского острога в городе Железно-
горск-Илимский, в Усть-Удинском 
– строительство клубов в деревне 

Михайловщина и в деревне Чич-
кова. 

В рамках социального пар-
тнерства с мэриями Братска, 
Усть-Илимска, Братского и Усть-
Илимского районов, где базиру-
ются и ведут хозяйственную де-
ятельность филиалы «Илима», 
на средства компании строятся 
спортивные корты, приобретает-
ся современное оборудование для 
школ и техникумов, обновляются 
больницы и поликлиники. Из про-
грамм буквально последних ме-
сяцев – приобретение транспорта 
для Братского района и детской по-
ликлиники в Усть-Илимске, с нуля 
созданы ПЦР-лаборатории...

���в�фокусе�–�развитие

По словам Марии Анучиной, 
ключевым условием для выбора 
того или иного проекта в компа-
нии является направленность на 
развитие – здравоохранения, об-
разования, культуры, спорта:

– Для Группы «Илим» важно 
видеть перспективу того или иного 
проекта. Именно поэтому еще на 
этапе подготовки мы сразу фо-
кусируем наших потенциальных 
благополучателей на решение не 
локальных или оперативных задач, 
а на достижение стратегических 
целей. 

География благотворительности 
не ограничивается непосредствен-
но городами присутствия комби-
натов компании, она гораздо шире 
и охватывает в Сибири практи-
чески всю Иркутскую область и 
Красноярский край. На севере – это 
Архангельская область, Республи-
ка Коми, Кировская и Вологодская 
области. Партнером в социально-
благотворительной деятельности 
компании является Благотвори-
тельный фонд «Илим-Гарант».

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

террит����рии

Миллионы  
на благотворительность
Братск преображается  
при участии Группы «Илим»

справка
Группа «Илим» является крупнейшим производителем целлюлозы и упаковочных 
материалов в России и занимает лидирующие позиции на мировом рынке ЦБП. 
В состав компании входят три целлюлозно-бумажных комбината: в Братске, Усть-
Илимске и городе Коряжма (Архангельская область), а также два современных 
гофрозавода в Коммунаре (Ленинградская область), Дмитрове (Московская об-
ласть) и проектный институт «Сибгипробум» (Иркутск). В настоящее время Группа 
«Илим» завершает строительство в Усть-Илимске крупнейшего производства кар-
тона, запуск которого запланирован на конец 2022 года. В результате реализации 
этого инвестпроекта компания станет одним из крупнейших мировых производи-
телей небеленых упаковочных материалов с общим объемом выпуска 1,5 млн тонн 
гофроматериалов в год. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



ogirk.ru10 20 июля 2022 № 79 (2425) Эк    логия

   Новые объекты 
   для раздельНого 
   сбора мусора

Пять фандоматов поя-
вятся скоро в Иркутске. Они 
представляют собой аппа-
раты по приему пластико-
вых бутылок и алюминие-
вых банок. Акцию совмест-
но с партнерами реализует 
регоператор по обращению 
с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО) в зоне 
«Юг». Если опыт окажется 
положительным, фандома-
ты начнут устанавливать 
в вузах, школах и других 
публичных учреждениях 
города. Об этом во время 
прямого эфира сообщил 
представитель «РТ-НЭО 
Иркутск» Артем Мищенко. 
Также он прокомменти-
ровал планы компании по 
строительству ресайклинг-
центра в иркутском пред-
местье Рабочее. Эта новость 
обеспокоила местных жи-
телей, они интересуются, 
не опасен ли объект. По 
заверениям регоператора, 
центр никакой опасности 
не несет, там нет сжигания 
отходов и прочего негатив-
ного воздействия на эко-
логию, в противном слу-
чае его по законодательству 
нужно было бы строить за 
городской чертой. 

– Ресайклинг-центр по 
сути является большим 
пунктом приема вторич-
ных ресурсов. Подобные 
объекты мелкого масштаба 
размещают даже в жилых 
домах. А здесь будет ло-
гистический центр, откуда 
пластик, стекло и другие 
отходы в тот же день будут 
отвозить на переработку. 
Мы думаем создать ини-
циативную группу граждан 
и свозить их в города, где 
такие центры существу-
ют, и показать их работу. 
Ресайклинг-центр плани-
руется построить в течение 
года после получения зе-
мельного участка, – пояс-
нил Артем Мищенко. 

Давно идет речь о не-
обходимости строитель-
ства мусороперерабатыва-
ющего завода. Регоператор 
утверждает, что при под-
готовке проекта есть мно-
го бюрократических нюан-
сов. Сейчас он находится 
на первом этапе выделения 
земельного участка и со-
гласования концессионного 
соглашения. 

   за годы реформы 
   ликвидироваНо 
   более 100 свалок

В любом случае завод 
построят в отдалении от 
Иркутска, где скоро плани-
руют закрыть полигон ТКО, 
поэтому ресайклинг-центр 
нужен и для удобства го-
рожан по сдаче вторичного 
сырья, и для защиты от об-
разования новых свалок. На 
таковые, к примеру, пожа-
ловалась жительница Усо-
лья-Сибирского. Там был 
закрыт городской полигон, 
теперь отходы увозят в 
Тайтурку. Если мусоровозы 
с ТКО туда доезжают, то 
строительные отходы не-
которые предприниматели 
или местные жители, ко-
торые делают ремонт, по-
рой выбрасывают в черте 
города. 

– Периодически мы 
ликвидируем такие свалки, 
– продолжил Артем Ми-
щенко. – Пример из Усолья. 
Подрядчик сделал ремонт 
дороги, собрал убранный 
асфальт, привез его на уча-
сток, заровнял какую-то 
яму и сказал, что это бла-
гоустройство такое. К нам с 
жалобой обратились жите-
ли. Там помимо асфальта 
были еще тряпки, бумаги. 
Мы эту свалку убрали и 
выставили счет собствен-
нику земельного участка, 
который еще и возмущал-
ся. Но есть закон. Отходы 
– это отходы, они должны 
перерабатываться или раз-
мещаться на полигоне. 

В 2021 году в Усолье-Си-
бирском убрали 19 свалок, 

еще 14 планируется ликви-
дировать в 2023 году. Для 
муниципалитета закупле-
но 204 мусорных контей-
нера, обустроено 80 кон-
тейнерных площадок. Город 
закупил и 208 контейнеров 
для раздельного сбора му-
сора по федеральной суб-
сидии. Эти данные озву-
чила начальник отдела ре-
гулирования деятельности 
по обращению с отходами 
министерства природных 
ресурсов и экологии Ир-
кутской области Евгения 
Замш:

– С 2019 года мы на-
чали предоставлять муни-
ципальным образованиям 
субсидии на приобрете-
ние контейнеров и обу-
стройство площадок. За это 
время при поддержке об-
ластного бюджета муници-
палитеты региона устано-
вили 15 тыс. контейнеров, 
обустроили порядка 6 тыс. 
контейнерных площадок. 
Это значительное число. 
Раньше во многих насе-
ленных пунктах вообще не 
было контейнерных пло-
щадок. Кроме того, убрано 
больше 100 несанкциониро-
ванных свалок. В этом году 
запланирована ликвида-
ция 61 свалки. Субсидии на 
эти цели будем выдавать и 
впредь. 

Контейнерные площад-
ки должны быть и в дач-
ных поселках. Регоперато-
ры ведут реестр СНТ, про-
веряют наличие контей-
неров, заключают с ними 
договоры на транспорти-
рование отходов. Но в са-
доводческих кооперативах 
не всегда есть деньги на 
оказание услуги, особенно 
когда вывоз отходов идет 
уже не по нормативу, а по 
факту. Так мусор оказы-
вается в лесу, регоперато-
ры убирают и эти свал-
ки, ищут нарушителей, 
предъявляют им счета, а 
информацию направляют 
в надзорные органы. 

– На севере области 
много дачных поселков, 
которые в принципе как 
юридические лица не су-
ществуют, земли под них 
не выделены, там есть 
проблемы с организаци-
ей вывоза мусора. Однако 
процесс систематизирует-
ся, и мы надеемся в те-
чение двух-трех лет про-
блему закрыть, – расска-
зал генеральный дирек-
тор ООО «Региональный 
северный оператор» Иван 
Кузнецов. – Что касается 
раздельного сбора отхо-
дов, то сегодня мы ведем 
работу с администраци-
ями муниципальных об-

разований по выделению 
помещений для организа-
ции пунктов приема вто-
ричного сырья. Одно место 
нашли в Братске на улице 
Пионерской. 

   коНтейНерНых 
   площадок 
   стаНовится больше

Отвечая на вопрос об 
итогах действия «мусор-
ной» реформы, регопера-
тор северной зоны упомя-
нул, что до нее лишь около 
40% отходов обращалось в 
правовом поле, т.е. офи-
циально отвозилось на по-
лигоны. Сейчас, несмотря 
на сложности, услуга ока-
зывается в соответствии с 
законом. Инфраструктура 
развивается. 

– На 1 января 2019 года 
в нашей зоне деятельности 
обслуживалось всего 12 на-
селенных пунктов, сегодня 
около 100. Количество му-
соровозов возросло с 90 до 
170. На приобретение тех-
ники потрачено около 250 
млн рублей. Сортировоч-
ный комплекс наращива-
ет мощности. В Киренске 
оборудована мусоропере-
грузочная станция. Там же 
будет обустроена вторая 
площадка, планируется 
открыть станции «пере-
грузки» в Чуне и Тайшете, 
– рассказал Иван Кузнецов. 

Регоператор зоны «Юг» 
в начале реформы обслу-
живал 182 населенных 
пункта, сейчас – 584. Ко-
личество обслуживаемых 
мест накопления отходов 
возросло с 11 тыс. до 16 тыс., 
а контейнеров – с 30 тыс. 
до 42 тыс. Построены две 
перегрузочные станции, 
запущено дополнительно 
два объекта размещения 
отходов, их теперь в зоне 
обслуживания десять.

По словам Артема Ми-
щенко, точность выполне-
ния графика вывоза ТКО 
выросла с 85% до 98%. Му-
соровозы работают в си-
стеме ГЛОНАСС. По ним 
ведутся специальные 
журналы, также есть фото 
вывоза мусора с площадок 
за каждый день, что под-
тверждает оказание услу-
ги. Кроме того, обозначены 
все объемы вывезенных 
отходов из всех населен-
ных пунктов. Мусоровозов 
стало больше на 79 еди-
ниц, а возраст машин те-
перь составляет не пять-
шесть лет, как раньше, а 
три года. 

 � Юлия МАМОНТОВА  

Рациональный подход 
В Иркутске оборудуют фандоматы  
и ресайклинг-центр

 � прямой Эфир  Новые объекты для 
раздельного сбора отходов появятся 
в областном центре. О принципе их 
работы и безопасности для горожан, о 
ликвидации стихийных свалок, о планах 
создания мусороперегрузочных станций 
и в целом об итогах работы за время 
действия «мусорной» реформы  
 в прямом эфире говорили представители 
региональных операторов по обращению 
с отходами и министерства природных 
ресурсов и экологии Иркутской области. 
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Вот уже 27 лет братский завод полного цик-
ла «Сава Сервис» устанавливает стандарты 
на рынке быстровозводимых модульных зда-
ний и мобильных вагон-домов в России, за-
нимая ведущие позиции в Восточной Сибири. 
Его продукция стала настоящим прорывом в  
обустройстве быта нефтегазовых и лесозагото-
вительных предприятий, строителей, дорож-
ников, старателей. 

Внимание губернатора завод привлек не 
только по этой причине. Здесь успешно реали-
зованы мероприятия национального проекта 
«Производительность труда». В качестве пи-
лотного был выбран участок производства ва-
гон-домов. Участие в проекте дало повышение 
производительности, рост зарплаты и укрепле-
ние социальных гарантий работников. 

В рамках проекта Фондом развития про-
мышленности производителю вахтового жилья 
одобрен заем – 40 млн рублей под 3% годовых 
на пять лет. Предприятие намерено направить 
средства на внедрение системы планирования 
и мониторинга при производстве мобильных 
зданий и сооружений. За счет внедрения и раз-
вития различных IT-решений оно рассчиты-
вает к 2024 году достичь увеличения объемов 
производства на 30% по отношению к показате-
лям 2021-го. Это порядка 130 вагон-домов и 200 
блок-модулей в месяц.

Губернатор Игорь Кобзев подчеркнул, что 
областное правительство и дальше готово со-
действовать развитию компании:

– В нынешних реалиях расширять произ-
водство непросто. Поэтому те предприятия, 
которые рассматривают не только наш рынок, 
но и рынок других регионов, мы готовы под-
держивать и рассматривать 
как приоритетные. 

Сейчас на предприятии 
«Сава Сервис» работает 
более 500 сотрудников. В 
год завод производит более  
2 тысяч единиц продукции, 
в ассортименте выпускае-
мой продукции все необ-
ходимые покупателям ва-
рианты модульных домов. 
На каждую позицию есть 
сертификаты и лицензии, 
также есть несколько соб-
ственных патентов. 

Вагон-дома от «Са-
ва Сервис» пользуются спросом, они хорошо 
себя зарекомендовали для работы в районах 
с большим перепадом температур от +45 до 
-60. Предприятие имеет хорошо настроенную 
транспортную сеть, позволяющею отгружать 
готовую продукцию автомобильным, железно-
дорожным и морским транспортом. 

– Мы предлагаем заказчику комплексный 
подход: проектирование всех систем жизне-
обеспечения, комплектация всем необходи-
мым оборудованием, пусконаладочные работы 
и сдача объектов «под ключ», гарантийное и 
сервисное обслуживание, – отметил директор 
завода Сергей Сычев. Мы постоянно обновляем 
технологическое оборудование, обучаем специ-
алистов ведению проектов. Для решения задач 
«на месте эксплуатации» работает наша вы-
ездная сервисная бригада.

На счету «Сава Сервис» множество крупных 
проектов. Это создание вахтового поселка для 
строителей Ленского участка магистрального 
газопровода «Сила Сибири», мобильный горо-
док для космодрома «Восточный», общежития 
для строителей Байкальского железнодорожно-
го тоннеля в рамках программы модернизации 
БАМа. Компания участвовала в развитии ин-
фраструктуры Ярактинского, Ковыктинского и 
Чаяндинского месторождений.

– «Сава Сервис» продолжает принимать 
активное участие в разработке месторождений, 
улучшая качество быта вахтовиков. Стратегия 
компании сегодня – это инжиниринг вахтовых 
поселков, – подчеркнул директор. 

Мобильными дома-
ми завода «Сава Сервис» 
уже много лет пользуются 
«Газпром», «Роснефть», 
«СТГ», «Алроса», «Илим», 
«Иркутская нефтяная ком-
пания», «КЦА Дойтаг дри-
линг ГМБХ», «Полюс» и 
многие другие промышлен-
ные гиганты.

Завод неоднократно ста-
новился лауреатом и ди-
пломантом престижных 
наград и конкурсов. 

– Чем дольше мы присут-
ствовали на рынке, тем боль-
ше работали над улучшением 

нашей продукции, ведь требования к качеству и 
функционалу модульных зданий постоянно по-
вышались. Этим правилом мы руководствуемся 
и по сей день, – отметил Сергей Сычев.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

«Сава Сервис»: инжиниринг 
вахтовых поселков

 � компания  Удобные, 
функциональные, теплые 
мобильные здания вместо 
тесных и холодных 
вагончиков. Компания 
«Сава Сервис» обеспечила 
комфортный быт сотням 
тысяч вахтовиков, 
работающих в сложных 
климатических условиях. 
На прошлой неделе ведущее 
предприятие по производству 
вагон-домов в Братске 
посетил губернатор Игорь 
Кобзев. 
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Стоимость площадки – 10,5 млн руб- 
лей. Большую часть из них состави-
ли средства федерального и областного 
бюджетов. Здесь уложили резинопол и 
заасфальтировали пешеходные дорожки, 
огородили площадки для игр с мячом, 
качели, карусели, игровые и спортив-
ные комплексы. Рядом поставили урны и 
скамьи, а также обустроили автомобиль-
ную парковку.

– Реализуя программу «Формирова-
ние комфортной городской среды», мы 
ставим перед собой задачу сдавать в 
эксплуатацию объекты благоустройства 
в начале лета, чтобы жители уже в те-
кущем году могли радоваться им в своих 

населенных пунктах, – отметила Наталья 
Дикусарова. – И здесь Чуна повторила 
рекорд 2021 года: по сроку ввода среди 
объектов «Комфортной среды» эта пло-
щадка – снова первая в области. Благо- 
устройство поселка идет последователь-
но, и нам нужно гордиться людьми, ко-
торые хотят и могут это делать.

За пять лет, в течение которых Ир-
кутская область принимает участие в 
федеральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды», объем 
финансирования превысил 7 млрд руб- 
лей, в том числе 4,5 млрд – средства 
федерального бюджета. За это время об-
устроены 1329 дворов и 490 обществен-
ных территорий. В общей сложности в 
проекте приняли участие 103 муници-
пальных образования, на территории 
которых проживают более 2 млн чело-
век.

 � Юрий ЮДИН 
Фото: пресс-служба администрации  
Чунского района 

Первые в «Комфортной городской среде»
 � депуТаТский дневник В поселке Чунский открыли спортивно-игровую 

площадку на улице 50 лет Октября. Как сообщила председатель комитета 
по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Наталья Дикусарова, это первый  
в 2022 году объект, который благоустроили в Приангарье в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной городской среды».
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 Æ Из-за ограничений, свя-
занных с пандемией, 
фестиваль не проходил 
целых два года. В про-
шлом году, казалось, что 
«Голос кочевников» вот-
вот состоится, но он 
был отменен букваль-
но в последний момент. 
Скажите, нынешний 
фестиваль – это несо-
стоявшийся «Голос» 2021 
года или программа была 
составлена заново?

– Лайнап делали заново, 
уже с другими артистами, а 
с прошлого года у нас оста-
лись только хедлайнеры: 
Zoloto и «Танцы минус». 
За эти два года площад-
ка фестиваля ни разу не 
принимала такое количе-
ство народа, поэтому не-
которые вопросы пришлось 
решать практически заново. 
Сложно было, например, с 
электроснабжением: гене-
раторы, солярка, разводка 
кабелей. И здесь нам здоро-
во помогли не только наши 
учредители – министерство 
культуры Республики Буря-

тия, но и республиканское 
министерство транспорта, а 
также глава Заиграевского 
района.

Нужно было решать во-
просы трансфера. Как лю-
ди будут добираться, если у 
них нет автомобилей? Эту 
ношу, к счастью, с наших 
плеч сняли: от центра го-
рода до площадки курси-
ровали 24 микроавтобуса. 
Правительство республики 
взяло на себя обеспечение 
посетителей медпомощью, 
а также вопросы безопас-
ности. Это позволило ко-
манде фестиваля и мне как 
арт-директору больше за-
ниматься музыкантами и 
сценой…

 Æ На первых фестивалях 
была представлена пре-
имущественно этниче-
ская музыка. Сейчас это 
музыкальный фестиваль 
с очень широкими рамка-
ми…

– Действительно, мы 
начинали с фолк-музыки, 
сейчас фестиваль стал 

мультижанровым. В свое 
время, кстати, не обошлось 
без дискуссий, нас спраши-
вали, зачем мы приглашаем 
коллективы из-за пределов 
республики, почему не сле-
дуем народным традициям. 
А нам хотелось показать, 
как этническая музыка мо-
жет звучать в современном 
контексте и быть актуаль-
ной.

 Æ Каждый такой фести-
валь – это своего рода 
авторский проект, он 
несет отпечаток лич-
ности куратора, арт-
директора. Как сегодня 
вам видится современная 
этническая музыкальная 
сцена?

– Недавно журнал 
«Афиша-Дейли» опубли-
ковал список летних фести-
валей России, и каждому 
они пытались дать какое-то 
определение. «Голос кочев-
ников» назвали «Бурят-
ский фестиваль с эстетским 
лайнапом». Для меня это, 
конечно, очень приятно. В 

этом году «странность» 
придавали монгольские 
группы. Мы пригласили не 
традиционные команды, 
играющие на морин-хууре, 
а Silhouette Tuesday и Teresa 
in the Moon, играющие шу-
гейз и пост-панк.

Или группа «Оммаж» 
из Казани, которые играют 
синти-поп и поют на татар-
ском, или наш бурятский 
рэпер LUTAAR. Это не зна-
чит, что мы отказываем-
ся от традиционного про-
чтения этнической музы-
ки. Были на фестивале и 
Khoomei Beat из Тывы, и, 
конечно, NAMGAR. Но были 
и очень неожиданные кол-
лективы, например, HAGRIN 
из Калмыкии, играющие 
этно-электропанк. Калмы-
кия очень консервативна в 
музыкальном плане. Обыч-
но на фестиваль я не беру 
музыкантов, выступления 
которых не видела вживую. 
Но ребята прислали видео, 
что-то подсказало: «надо 
рискнуть» – и риск оказал-
ся оправдан.

Наконец, было несколько 
групп, которые не ориен-
тируются на фольклор, но 
представляют современную 
российскую музыку. Это 
Сироткин, или открытие 
фестиваля, молодой кол-
лектив IDST из Москвы. В 
их творчестве большая роль 
отводится тексту, это на-
стоящая, хорошая поэзия. 
Вообще, первый день фе-
стиваля был не столько про 
музыку, сколько про слово.

Можно сказать, что фор-
мирование нашего лайнапа 
идет из кирпичиков: фун-
дамент – это хедлайнеры, 
группы, на которые точно 
люди придут, потому что 
их хорошо знают. Потом 
собственно этническая му-
зыка, нужно показать, как 
она развивается. Обязатель-
но надо дать шанс новым 
артистам, назвать какие-
то новые имена, чтобы они 
могли заявить о себе. И, 
наконец, музыканты, кото-
рые, может быть, выглядят 
странно для широкой пу-
блики, но они интересны 
для искушенных людей и 
музыкальным критикам. 
Это придает определенную 
краску, особую индивиду-
альность.

Все изменяется, меняет-
ся и сама музыка, и ауди-
тория. Раньше вкусы опре-
деляли лейблы, которые 
формировали хит-парады, 
и, таким образом, навязы-
вали свои представления. 
Сегодня музыка глобаль-
на, каналы ее распростра-
нения сильно изменились. 
Алгоритмы стриминговых 
сервисов идут за аудитори-
ей, предлагают то, что дей-
ствительно популярно. 

Раньше музыка замыка-
лась в рамках определенной 
субкультуры, сейчас в од-
ном плейлисте можно уви-
деть очень странные соче-
тания, рядом поп и рок, рэп 
и джаз… Добавим доступ-
ность средств для создания 
музыки. Чтобы создавать 
музыку, не обязательно 
знать ноты, даже инстру-
менты не обязательны, 
очень много музыки созда-
ется на компьютере. Полу-
чается, что неважно – как 
создается музыка, важным 
становится, что хочет ска-
зать исполнитель, как он 
себя выражает. Не только 
звук и текст, но целостный 
образ артиста, то, как он 
выглядит, как ведет себя на 
сцене – все стало важным. 
Творчество становится 
способом выражения чело-
веколичностной сущности.

 Æ Не могу не отметить, 
что на «Голосе кочевни-
ков» своя, неповторимая 
атмосфера, какая-то 
особенно доброжелатель-
ная. Практически нет 
агрессии, нередкой на рок-
фестах.

– Аудитория, ее настро-
ение, тоже зависит от му-
зыки. Девиз нашего фести-
валя «Музыка, любовь, сво-
бода», и наши слушатели, 
современная молодежь, не 
приемлет агрессию и, кста-
ти, не проявляет интереса к 
спиртному. 

Мы стараемся, чтобы у 
нас не просто было мно-
го молодежи, но и много 
актуальной музыки. Мы 
позиционируем фестиваль 
«Голос кочевников» как 
фестиваль музыки мира с 
хорошим вкусом.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото автора и  
Зорикто ДАГБАЕВА

Музыка хорошего вкуса

бщество

�� фестиваль   
В Бурятии прошел 
музыкальный 
фестиваль «Голос 
кочевников». За 
два дня посреди 
живописной 
Ацагатской долины 
на трех сценах – 
«Луна», «Солнце» 
и «Звезда» – 
сыграли более 
200 музыкантов 
из Казахстана, 
Монголии, Тывы, 
Калмыкии, 
Москвы, 
Татарстана, 
Читы, Иркутска, 
Улан-Удэ. О том, 
как готовился 
фестиваль, и какая 
музыка была на 
нем представлена, 
говорим с его 
арт-директором, 
художественным 
руководителем 
Бурятской 
филармонии 
Натальей Улановой.

Вячеслав Петкун 
и группа «Танцы 
минус» посвятили 
фестивалю новую 
песню под названием 
«Голос кочевника»

На «Голосе кочевников» царит 
своя, неповторимая атмосфера
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Чем поможет 
слуховой аппарат?

Он индивидуально восполняет 
потерю слуха и повышает раз-
борчивость речи, даже если со-
беседников несколько, и они 
говорят одновременно. А за счет 
правильной настройки вы легко 

сможете общаться с близкими и 
слышать окружающий мир.

Зачем нужны два 
слуховых аппарата? 
Природа не зря подарила нам 
парные органы чувств: два гла-
за, два уха. Понижение слуха, 
особенно связанное с возрас-

том, крайне редко затрагивает 
только одно ухо – чаще страда-
ют оба. В этом случае для пол-
ной компенсации слуха необ-
ходимо два слуховых аппарата.

По просьбам наших покупа-
телей мы продляем акцию 
1+1: второй слуховой аппа-
рат бесплатно до 31 августа! 
Кроме того, в рамках про-
граммы «Своих не бросаем!» 
мы предлагаем новые акции 
и возможности:

� Вы купили слуховой аппарат, 
его производитель ушел с 
рынка, а вместе с ним и га-
рантия? Сдайте устройство 
нам и получите 50% скидку 
на современный слуховой 
аппарат отечественного про-
изводства!

� Не можете сразу выплатить 
всю сумму? У нас есть рас-
срочка от магазина сроком 
до 12 месяцев!

� Покупаете только один ап-
парат? Вас ждет кешбэк до 
20%, который можно потра-
тить на батарейки и аксес-
суары!

Акция распространяется не на 
все слуховые аппараты. Полный 
список товаров, участвующих в 

акции, условия участия уточняйте 
у сотрудников центра и на сайте 

«Академии Слуха»: as.clinic

бщеСтво

Имеются протИвопоказанИя. необходИма консультацИя спецИалИста.

«Своих не броСаем!»
АкАдемия СлУхА ОбъяВляет летО бОльших 
СкидОк НА СлУхОВые АППАрАты

 � аКция  Какие симптомы существуют у людей, 
страдающих потерей слуха? Постепенное прибавление 
громкости телевизора, жалобы на недостаточную 
громкость телефонного звонка или будильника. 
Человек начинает хуже разбирать слова, хотя слышит 
отдельные буквы. раньше всего возникают проблемы 
с разборчивостью детских и женских голосов, потом 
проблема может усугубиться. мы рекомендуем проходить 
тест слуха хотя бы раз в год, и незамедлительно, если 
человек узнал себя в описании этих симптомов. в 
академии Слуха эта услуга бесплатна. 
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ЗаПишите телефон
Наш адрес: иркутск, ул. ленина, д. 9.  

Предварительная запись доступна по телефонам:  
+7 (395) 279 94 49, 8-800-500-93-94.

– Центральный образ 
выставки – конь, и это не 
случайно, – отметила ди-
ректор галереи Ольга Брон-
штейн. – Именно конь – 
символ степи, друг и вер-
ный спутник кочевника. И 
каждый автор по-своему 
раскрыл этот образ. Сре-
ди произведений авторов: 
крылатый Хий Морин, ми-
фический кентавр, боевой 
конь – соратник воина, 
вольные дикие лошади.

Есть на выставке и очень 
необычные кони из метал-
ла и пластика. Например, в 
скульптуре «Конь ветра» 
Жигжита Баясхаланова от-
ражена современная ин-
терпретация этого образа. 

– Сегодня мужчины на-
зывают железным конем 
свой автомобиль, – отме-
тил автор. – И мне хотелось 

отразить шарм автомоби-
ля, выразить древнюю пер-
вопричину мужской любви 
к этому средству передви-
жения. В данной работе – 
точные и простые линии, 
здесь имеют значение каж-
дая грань, каждый блик, 
которые должны отражать 
пластику и скорость совре-
менного коня.  

В ярких произведени-
ях авторов есть и другие 
значимые для кочевых на-
родов образы: отважного 
героя, женщины-храни-
тельницы очага и приро-
ды, ведь степь – прекрасна 
и многолика. Кроме того, 
в переводе с монгольского 
«тала», или «степь», оз-
начает также место силы. 
Ведь именно это простран-
ство объединяет кочевые 
народы Азии. 

– На выставке пред-
ставлен мир кочевников и 
отражена свобода кочевой 
жизни, – отметила куратор 
галереи Алина Свердлова. – 
Но при этом мы видим те 
же ценности, что и в нашей 
жизни – любовь, материн-
ство, нежность. Во многих 
работах чувствуются уми-
ротворение и гармония. 

В проект вошли рабо-
ты признанных скульпто-
ров – Даши Намдакова и 
Жигжита Баясхаланова, 
молодого мастера Павла 
Михайлова, а также ху-
дожников – Бальжинимы 
Доржиева, Аржана Ютеева, 
Александры Дугаровой и 
Анны Осиповой. Монголию 
представляют молодые ав-
торы: Тамир Шарав, Онон 
Урджинханд, Туменжаргал 
Заят, Батбилег Лхагвасурэн, 

Уртнасан Батцоож, Эрдэнэ-
очир Хасаанов, Цолмонбат 
Энхбат и Отгонбата Нацаг-
дорж.

– Моя работа «Морин-
хур» – это ностальгия по 
нашей прародине, – отме-
тила художник Алексан-
дра Дугарова. – Ведь, как 
известно, буряты когда-то 
пришли в Сибирь из Мон-
голии. Здесь девушка в на-
циональной одежде играет 

на монгольском музыкаль-
ном инструменте. Инте-
ресно, что «морин» озна-
чает конь, а «хуур» – му-
зыкальный инструмент.

Выставка будет работать 
до 25 сентября. Для посе-
тителей есть бесплатный 
аудиогид с информацией о 
работах и стихотворения-
ми бурятских поэтов. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Ильи САКУЛИНА

Степь и ее герои
 � выСтавКа  Бескрайнюю и многоликую степь и ее обитателей 
можно увидеть в галерее Виктора Бронштейна. Здесь открылась 

выставка «Тала», на которой представлено 25 живописных, 
графических работ и скульптур молодых, а также признанных 

авторов из Монголии, Бурятии, Якутии и Алтая. Все работы 
впервые экспонируются в России, многие 

специально созданы для этого 
проекта. 
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Строительство стацио-
нара предусмотрено в ре-
гиональной госпрограмме 
«Развитие здравоохране-
ния» на 2019–2024 годы. 
Контракт на него заключи-
ли в 2019 году. Изначально 

стоимость составляла 253,4 
млн рублей, в дальнейшем 
ее снизили до 241 млн. Ис-
точник финансирования – 
областной бюджет.

Планируется возвести 
здание лечебного корпуса 

на 35 мест, в котором бу-
дут размещаться приемное, 
диагностическое, терапев-
тическое и хирургическое 
отделения с операционным 
блоком, а также лаборато-
рия и пищеблок. 

– Строительство долж-
ны были завершить в фев-
рале 2021 года, но подряд-
чик не рассчитал свои воз-
можности, и стройка затя-
нулась, – уточнил Николай 
Труфанов.

В ходе недавней рабочей 
поездки объект посетили 
председатель Законодатель-
ного Собрания Александр 
Ведерников и председате-
ли комитетов областного 
парламента. Выяснилось, 
что здание готово на 60%. 
В региональном минстрое 
депутатам сообщили, что 
завершение работ заплани-
ровано в четвертом квар-
тале 2023 года, однако но-
вого подрядчика пока не 

выбрали. По итогам рабо-
чей поездки вопрос о воз-
ведении нового лечебного 
корпуса Катангской район-
ной больницы вынесли на 
рассмотрение комитета по 
здравоохранению и соци-
альной защите ЗС. 

Николай Труфанов под-
черкнул, что стационар в 
Ербогачене очень нужен 
местным жителям:

– Будем настаивать на 
скорейшем завершении ра-
бот. Через некоторое время 
планирую еще одну рабо-
чую поездку в Ербогачен, 
лично проконтролирую 
объект.

Юрий ЮДИН

– Президент в своем По-
слании особое внимание 
уделил вопросам демо-
графии, – отметил Игорь 
Кобзев. – Здравоохранение 
– одна из важнейших со-
ставляющих материнства 
и детства. Поэтому на пер-
вом плане – строительство 

и ремонт медицинских уч-
реждений.

Сначала глава региона 
посетил Братский перина-
тальный центр, рассчитан-
ный на 60 коек круглосу-
точного и десятидневного 
пребывания. Здание экс-

плуатируется с 1990 года, с 
тех пор капитальный ре-
монт ни разу не проводился. 

Некоторые отделения 
центра не соответствуют 
нормативным требовани-
ям, являются приспосо-
бленными. Есть острая не-
обходимость в строитель-
стве нового, отвечающего 
современным медицин-
ским и техническим тре-
бованиям, перинатального 
центра. В решении этого 
вопроса уже наметились 
сдвиги. Осуществляющий 
полномочия министра 
здравоохранения Алексей 
Шелехов доложил губерна-
тору, что в настоящее вре-
мя завершили проектные 
работы капремонта двух 
корпусов, остальная про-
ектная документация будет 
готова осенью.

– В учреждении при-
нимают роды не только у 

жительниц Братского рай-
она. Сюда направляются 
женщины из Казачинско-
Ленского, Усть-Илимского, 
Чунского, Усть-Кутского и 
других районов, и стро-
ительство нового корпуса 
Братского перинатально-
го центра сегодня крайне 
нужно, в этом году нам 
необходимо завершить все 
работы по проектированию 
нового здания, – сказал 
губернатор. – Когда будут 
готовы все заключения, 
сможем разговаривать о 
привлечении федеральных 
средств.

Профильным ведом-
ствам Игорь Кобзев пору-
чил предусмотреть в ре- 
гиональном бюджете 2023 
года средства на рекон-
струкцию имеющихся 
корпусов, а также на на-
чало строительства допол-
нительного здания. После 

сдачи в эксплуатацию еще 
одного корпуса количество 
коек будет увеличено до 
90. Там планируется раз-
местить приемное отделе-
ние, родовое отделение на 
десять индивидуальных 
родовых палат, операци-
онный блок на три опе-
рационные для родового 
отделения, отделение ре-
анимации и интенсивной 
терапии на шесть коек для 
женщин, отделение реани-
мации и интенсивной те-
рапии новорожденных де-
тей на шесть коек.

Из Братска губернатор 
отправился в Вихоревскую 
городскую больницу, кото-
рая была построена 54 года 
назад. Техническое обсле-
дование выявило необхо-
димость проведения ка-
премонта главного корпуса. 

В прошлом году из об-
ластного бюджета выдели-
ли средства на разработку 
проектной документации. 
Нынче в главном корпусе 
начнется капремонт. За-
менят системы отопления 
и водоснабжения, а также 
систему подачи кислорода. 
Параллельно решается во-
прос и с обновлением обо-
рудования. На прошлой 
неделе здесь установили 
новый хирургический по-
толочный светильник и 
операционный стол. 

– Работы будут вестись 
на протяжении двух лет по 
программе «Модернизация 
первичного звена здраво-
охранения». Наша задача – 
полностью и своевременно 
освоить федеральные сред-
ства. Кроме того, на ремонт 
предусмотрены деньги об-
ластного бюджета, – сказал 
Игорь Кобзев.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Новый корпус для рожениц 
зд    ровье

Достройка Катангской больницы –  
на контроле депутатов

 � депутатский дневник   Председатель комитета 
по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Николай Труфанов намерен 
лично проконтролировать завершение строительства нового 
здания лечебного корпуса Катангской районной больницы. 
Как сообщил парламентарий, для этого он среди прочего 
планирует в ближайшее время посетить Ербогачен с рабочей 
поездкой.

 � медицина  
Губернатор Игорь 
Кобзев в ходе 
рабочей поездки в 
Братск и Братский 
район посетил 
учреждения 
здравоохранения. 
Это Братский 
перинатальный 
центр, отделения 
которого уже не 
соответствуют 
нормативным 
требованиям, 
и Вихоревская 
городская больница, 
тоже нуждающаяся 
в обновлении. 
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   Старый ФаП уходит 
   в Прошлое

Этого дня жители Боль-
шого Голоустного очень 
ждали. Старое здание 
фельдшерско-акушерско-
го пункта построено более 
полувека назад, полы там 
покосились, мебель уже 
может заинтересовать ан-
тикваров. 

– Старый ФАП в прин-
ципе был нормальный, 
здесь был порядок. Прав-
да, благоустройства и со-
временного оборудования 
там нет. А на дворе давно 
XXI век, – констатирова-
ла многодетная мама из 
Большого Голоустного Ксе-
ния Антонова. 

В поселке живет око-
ло 600 человек. Это место 
привлекательно для тури-
стов, причем круглый год. 
Они нередко обращаются 
за помощью в медпункт, 
особенно зимой, когда по-
рой получают травмы на 
льду Байкала. 

Теперь доставить мало-
мобильных пациентов в 
больницу или отправить 
биоматериалы на анализ в 
лабораторию отсюда про-
ще. За медпунктом закре-
плен свой автомобиль. А с 
конца 2021 года здесь нача-
лось строительство нового 
фельдшерско-акушерского 
пункта. На установку зда-
ния и его полное осна-
щение медоборудованием 
и техникой выделено бо-
лее 12 млн рублей из фе-
дерального и областного 
бюджетов. 

   Модернизация 
   ПродолжаетСя

– Наша территория – 
самая динамичная в Ир-
кутской области по при-
росту населения. Когда я 
начинал работать, в рай-
оне проживали 60 тыс. 
человек, а сейчас уже 146 

тыс. человек. Люди нуж-
даются в оказании более 
качественной медицин-
ской помощи. И хотя раз-
витие медицины входит 
в полномочия министер-
ства здравоохранения, мы 
работаем над решением 
этой важнейшей задачи 
совместно. Я благодарен 
министерству и лично гу-
бернатору за вниматель-
ное отношение к нашему 
району, к нашим людям, – 
подчеркнул мэр Иркутско-
го района Леонид Фролов. 

Иркутская районная 
больница активно уча-
ствует в программе модер-
низации здравоохранения 
по всем направлениям. 
Там только в течение двух 
лет было предусмотрено 
открытие 13 ФАПов, семь 
из которых уже заработали 
в 2021-м, остальные от-
крывают свои двери паци-
ентам в текущем году. 

Муниципальное образо-
вание лидирует в регионе 
по числу введенных в экс-
плуатацию медицинских 
учреждений. Среди них 
есть и три врачебные амбу-
латории. Одна из которых  
1 июня открылась в Кар-
луке. В этой деревне также 
ежегодно отмечается при-

рост населения, которое 
сейчас насчитывает около 
6 тыс. человек. Работав-
ший ранее ФАП не справ-
лялся с потоком пациен-
тов. Поэтому в Карлуке и 
было решено построить 
даже не медпункт, а пол-
ноценную амбулаторию.  

Новое медучреждение 
укомплектовано необходи-
мой аппаратурой и кадра-
ми: педиатром, терапев-
том, неврологом, гинеко-
логом, стоматологом дет-
ского и взрослого приема. 
Также там оборудованы 
физиокабинет и отделение 
дневного стационара. 

Еще четыре амбулато-
рии будут открыты в 2022 
году в Куде, Малом Голо-
устном, Урике и микро-
районе Березовый. А новые 
ФАПы до конца года воз-
ведут в Столбова, Баруе, 
Егоровщине, Пади Мель-
ничной, Позднякова. 

– Также у нас несколь-
ко дней назад после ка-
питального ремонта от-
крылось детское отделение 
поликлиники в поселке 
Дзержинск, – отметила 
главный врач Иркутской 
районной больницы Анна 
Данилова. – На его модер-
низацию выделено более 

17 млн рублей из област-
ного бюджета. Все рабо-
ты, включая замену ин-
женерных коммуникаций, 
были выполнены с учетом 
современных требований. 
Там, в частности, пред-
усмотрены колясочная, 
комната для кормления 
и другие помещения, не-
обходимые для обеспече-
ния комфорта наших по-
сетителей. По поручению 
губернатора планируется 
сделать благоустройство 
территории перед здани-
ем детской поликлиники и 
обустроить стоянки. Сей-
час идет капремонт взрос-
лой поликлиники поселка 
Дзержинск. Кроме того, по 
программе модернизации 
на 2024–2025 годы запла-
нировано строительство 
поликлиник в поселке 
Маркова и в селе Хомутово 
на 350 посещений в смену. 

   в БольшоМ 
   ГолоуСтноМ 
   ждут аПтеку

Заместитель министра 
здравоохранения Галина 
Синькова, которая уча-
ствовала в церемонии от-
крытия ФАПа в Большом 
Голоустном, сказала, что 
Иркутский район вносит 

огромный вклад в потен-
циал всего региона. Кста-
ти, этот муниципалитет 
одним из первых стал 
направлять студентов на 
целевое обучение в меди-
цинские вузы и колледжи. 

Заведующая фельдшер-
ско-акушерским пунктом 
Большого Голоустного 
Ирина Хиженкова, которая 
работает здесь уже более 12 
лет, надеется, что в посел-
ке в перспективе появит-
ся второй фельдшер. Тем 
более сейчас место работы 
значительно преобрази-
лось. 

– ФАП оснащен по всем 
стандартам. Имеются все 
укладки для оказания пер-
вичной медицинской по-
мощи при различных со-
стояниях. Так, кардиограф 
подключен к интернету, 
можно отправлять данные 
для расшифровки ЭКГ кар-
диологам, и пациент полу-
чит квалифицированную 
консультацию. У нас те-
перь есть одноразовые ши-
ны, которые применяют-
ся при переломах верхних 
и нижних конечностей; 
жесткий щит для позво-
ночника, теплые носил-
ки. Нам привезли такой 
классный холодильник, 
где даже при отключении 
электроэнергии до трех 
суток сохраняется холодо-
вой режим. Ничего этого 
не было раньше. То, что 
я смогу теперь сама де-
лать забор крови – тоже 
большое дело. И если, не 
дай бог, вернется ковид, 
мы сможем уже на вторые 
сутки поставить диагноз, – 
резюмировала фельдшер. 

В новом ФАПе есть при-
вивочный и процедурный 
кабинеты, помещение для 
обеззараживания меди-
цинских отходов. Мед-
пункт оснащен мебелью и 
медтехникой. Здание бла-
гоустроено, подключен ди-
зель-генератор, установ-
лен септик, предусмотрена 
площадка для отходов. 

Глава Голоустненского 
МО Ольга Жукова попро-
сила обратить внимание 
на необходимость откры-
тия в поселке аптеки, так 
нужной местным жите-
лям и туристам. Власти 
Иркутского района сейчас 
занимаются решением и 
этой проблемы. Они ведут 
поиск провизора, а сам ап-
течный киоск решено раз-
местить в одном из поме-
щений нового фельдшер-
ско-акушерского пункта. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Андрея СЕМАКИНА

Иркутский район – лидер 
модернизации здравоохранения 

зд    ровье

 � МунициПалитет  Отныне жители 
байкальского поселка и туристы смогут 
получать в Большом Голоустном более 
качественную медицинскую помощь. 
Новый ФАП оснащен современным 
оборудованием, интернетом, автомобилем 
для обслуживания маломобильных 
пациентов и отправки биоматериалов 
на анализы. Открытие медпункта – 
лишь часть программы модернизации 
здравоохранения Иркутского района. 
Территория, где идет самый большой 
прирост населения, лидирует в регионе 
по числу возводимых и ремонтируемых 
медучреждений. 

В Карлуке открыли новую амбулаторию,  
а в Большом Голоустном – фельдшерско-акушерский пункт

Леонид Фролов: Работаем 
над повышением качества 

медицинской помощи 
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�� знай�наших!  
19-летний  
иркутянин Артем 
Новобрицкий 
стал одним из 
ста активистов, 
поучаствовавших 
в международном 
проекте 
«Непокоренные». 
Вместе с молодежью 
России и стран СНГ 
и Европы он проехал 
более 1,5 тыс. км от 
Москвы до Бреста 
по городам-героям 
и местам боевой 
славы. Своими 
впечатлениями от 
поездки и планами 
наш земляк поделился 
с корреспондентом 
«Областной».

���Студент-политолог�

Артем учится на политолога в Финансовом 
университете при правительстве РФ. Выпуск-
ник лицея ИГУ в школьные годы увлекался кер-
лингом и борьбой, вел активную общественную 
и волонтерскую деятельность, был членом мо-
лодежной избирательной комиссии, помощни-
ком депутата, волонтером. 

– Хорошие результаты ЕГЭ, а также до-
полнительные 10 баллов за ГТО и призерство 
в вузовской олимпиаде обеспечили место на 
бюджетной основе. Из-за пандемии мы учи-
лись дистанционно, в общежитии я прожил 
несколько месяцев. Но и за это время понял, 
что в Москве можно найти любое занятие по 
душе – это центр многих организаций, толь-
ко в моем в вузе более 80 спортивных секций, 
например. Из столицы удобно уехать в разные 
направления – все рядом, один часовой пояс. 
Но по сравнению с Иркутском это большой гу-

стонаселенный город, в котором мне не хватает 
солнечных дней и трескучих морозов. Считаю, 
что Москва – лучший город Европы, а Иркутск 
–  лучший город мира! В столице планирую по-
лучить хорошее образование, завести полезные 
знакомства, а вернувшись в родной Иркутск, 
буду точно знать, что и как можно здесь улуч-
шить, – рассказывает Артем.

Признается, что сильную поддержку во всех 
начинаниях ему оказывает семья – родители 
уделяют воспитанию много времени, делятся 
своим опытом, дают жизненные советы. 

���Ценить�подвиг�предков

В День России вместе с сотней волонтеров 
из 14 стран Артем развернул самую большую 
копию Знамени Победы в мире – 2022 кв. ме-
тра – в Москве на Поклонной горе. Эта акция 
стала началом путешествия по местам боевой 
славы и данью памяти защитникам Родины в 
годы Великой Отечественной войны. За 11 дней 
в составе межнациональной делегации наш 
земляк проехал более 1500 км по маршруту 
Москва – Волоколамск – Ржев – Вязьма – Смо-
ленск – Мемориальный комплекс «Хатынь» – 
Минск – Брест и Брестская крепость. У Музея 
Победы на Поклонной горе активисты зажгли 
Вечный огонь, который довезли до финальной 
точки.

– Это большая честь и удача стать частью 
такого масштабного и исторически важного 
проекта, побывать в местах боевой славы, о 
которых знал лишь по учебникам, а еще по-
сетить достопримечательности разных городов, 
пообщаться с высокопоставленными людьми и 
перспективной молодежью со всего света, – де-
лится Артем. 

Международный проект «Непокоренные» 
реализует Международный Ломоносовский 
Клуб при поддержке Фонда президентских 
грантов, Федерального агентства по делам на-
циональностей, МИД России и минобрнауки 
России. 

– Ломоносовский Клуб был создан в 2015 году 
с целью объединить на своей площадке талант-
ливую молодежь, бизнес, политиков, ученых и 
других общественных деятелей, чтобы создать 
базис для интеллектуального и кадрового по-
тенциала участников. В результате формула 
«старшеклассник – успешный студент – моло-
дой специалист» должна стать рабочей, – по-
ясняет наш герой.

Самые яркие впечатления от поездки у него 
остались от Бреста:

– Когда мы развернули там знамя, это была 
кульминация акции. Идет дождь, капли отска-
кивают от полотна – оно выполнено из тонкого 
искусственного шелка весом 200 кг. Рядом со 
мной мои ровесники, а также местные жители, 
представители органов власти и лидеры обще-
ственного сектора – это был самый сильный 
момент, чувствовалась атмосфера единения. 
Затем мы стали зрителями реконструкции со-
бытий начала Великой Отечественной войны. 

Еще Артему запомнилось посещение би-
блиотеки в Минске, участие в международном 
круглом столе «Историческая память: геноцид 
белорусского народа» в национальном истори-
ческом музее Республики Беларусь.  

– В этой стране я чувствовал себя как будто 
дома – вроде бы другой язык, другая валюта, но 
знакомая архитектура, тебя все гостеприимно 
встречают и понимают, – продолжает он. 

���волонтерСтво�–�путь�к�уСпеху

Чтобы стать участником проекта «Непоко-
ренные», наш земляк прошел сложный отбор. 
Заявителям нужно было рассказать про свой 
волонтерский опыт. Претендентов спрашивали, 
что для них значит «доброе дело». 

– В моем понимании это поступок, который 
человек совершает во благо людей, природы, 
мира. Добрым делом также является вклад в 
собственное образование, чтобы в долгосроч-
ной перспективе это превратилось во вклад для 
своей страны и малой родины.

Артем откликнулся на призыв к волонтерам 
на сайте добро.ру и ездил с волонтерами на эко-
логическую акцию по уборке берега Байкала в 
Большое Голоустное. Еще раньше он был волон-
тером по восстановлению леса после пожаров в 
Малом Голоустном.

– Впечатлило, как неосторожное поведение 
может привести к таким страшным послед-
ствиям. Приезжаешь и видишь – до горизонта 
все черным-черно. Тогда понимаешь, насколько 
важно участвовать в таких акциях, чтобы вос-
становить экосистему.

Также при отборе у потенциальных участ-
ников проекта «Непокоренные» спрашивали о 
значении термина «нативный патриотизм». В 
понимании Артема это внутренняя привязан-
ность к Родине и готовность в трудную минуту 
обеспечить ее безопасность.

– Но в первую очередь нативный патрио-
тизм – это знание культуры своего места, сво-
ей истории, родного языка, уважение истории 
своей семьи и своего края. Мне нравится, что 
Иркутская область – регион, где сосредоточено 
много культур, люди открыты к восприятию 
других традиций. Я изучал историю своей се-
мьи. Часть моих предков по отцовской линии 
– поляки Новобрицкие, моих прапрапрадедов 
сослали при разделе государства Речь Поспо-
литая. По материнской линии – переселенцы 
из нынешней Прибалтики и Белоруссии. Есть 
в роду у нас и коренные сибиряки – чалдоны, 
которые поселились в наших краях в нача-
ле тысячелетия. Документов, подтверждающих 
все эти истории, не сохранилось, подробности 
расспрашивал у бабушек и дедушек.

В летнее время Артем планирует посетить 
молодежный форум в Красноярске, а затем – 
форум «Байкал».

– Сейчас все общественные организации от-
крыты для волонтеров, можно поучаствовать в 
разных активностях, пройти обучение или ин-
структаж. Знакомство с разнообразным опытом 
по реализации различных проектов дает воз-
можность в дальнейшем самому стать иници-
атором и организатором акций для молодежи 
своего региона. 

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото: архив Артема НОВОБРИЦКОГО

Молодежная�п����литика

Учиться, чтобы вернуться
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�� армия��В�
иркутской�области�
завершился�весенний�
призыв�на�военную�
службу.�По�его�
итогам�в�войска�
направили�чуть�менее�
3�тыс.�новобранцев.�
Норма�призыва,�
установленная�штабом�
Центрального�военного�
округа,�выполнена�
своевременно�и�в�полном�
объеме.�Об�этом�сообщил�
военный�комиссар�
региона�Евгений�
Фуженко.�

– При этом количество граж-
дан, которых мы призываем 
на военную службу, не превы-
сило норму предыдущих го-
дов, – уточнил он. – Призывная 
кампания никак не связана с 
проведением специальной во-
енной операции на территории 

Донецкой и Луганской народ-
ных республик: для участия в 
ней направляются только воен-
нослужащие по контракту. 
На заседания призывных ко-
миссий всего было вызвано 
около 13 тыс. человек. Комис-
сии работали во всех террито-
риях, за исключением север-
ных Катангского, Киренского и 
Мамско-Чуйского районов, где 
призыв проводится один раз в 
год: с 1 ноября по 31 декабря. 
Как отметил военный комис-
сар, все военнослужащие до-
ставлены к месту службы в сро-
ки: около 85% – поездами, 1% 
– гражданской авиацией, чуть 
более 8% – автотранспортом. 
По словам Евгения Фуженко, 
на сборном пункте, кроме мед- 
осмотра, провели профессио-
нально-психологический от-
бор. Это позволило исключить 
направление в войска граждан, 
негодных как по состоянию 
здоровья, так и по морально-

психологическим и деловым 
качествам. 
Показатель годности к воен-
ной службе в Иркутской об-
ласти всегда на 3–5% выше, 
чем по Центральному военно-
му округу, сообщил начальник 
Центра военно-врачебной экс-
пертизы Олег Козлов. В связи 
с изменением схемы освиде-
тельствования призывников 
во всех регионах произошло 
снижение этого показателя, по-
тому что студенты теперь про-
ходят медкомиссию только по 
собственному желанию, а не 
обязательно, как раньше. 
– Отправлять больных людей 
в армию цели нет. Освидетель-
ствование призывников прохо-
дит при содействии минздрава 
Иркутской области – они выде-
ляют врачей и средний медпер-
сонал. Иркутская область – в 
числе регионов-лидеров по ко-
личеству человек, прошедших 
медицинское освидетельство-

вание в призывных комиссиях. 
Около 1500 человек были на-
правлены на дополнительное 
обследование кардиологом, 
неврологом и другими специ-
алистами. В итоге на сборном 
пункте по состоянию здоровья 
отсеяли около 30 человек – это 
почти вдвое меньше, чем в пре-
дыдущие призывы, – подчер-
кнул Олег Козлов. 
В нынешнем призыве на пер-
вом месте по причине негодно-

сти к военной службе молодые 
люди с диагнозом психических 
расстройств, на втором – с за-
болеваниями системы кро-
вообращения, на третьем – с 
болезнями костно-мышечной 
системы.
Осенний призыв на военную 
службу намечен с 1 октября по 
31 декабря.

 � Ольга ЖАРКОВА  
Фото Яны УШАКОВОЙ

м����лОдЕжНая�ПОлитика

– Для меня такой успех 
Володи не стал неожидан-
ностью, – говорит класс-
ный руководитель, пре-
подаватель математики 
Наталья Осипова. – Все 
проверочные и самосто-
ятельные работы, кон-
трольно-измерительные 
материалы и тесты он вы-
полнял превосходно. Во-
лодя тщательно готовился 
к экзаменам, ходил на все 
консультации, самостоя-
тельно работал с интер-
нетом. 

Педагогический стаж 
Натальи Александровны – 
40 лет. За это время она 
выпустила много отлич-
ников, а ныне – грамот-
ных специалистов во всех 
сферах Нижнеудинского 
района.

– Маму Володи Елену, 
тоже я учила, – улыбается 
педагог. – Сегодня она ра-
ботает бухгалтером, всегда 
была дружна с математи-
кой.

Сама Елена Анатольев-
на рассказывает, что такая 
уверенная победа сына – 
это радость для всей се-
мьи: 

– Сын – человек раз-
носторонний. Пять лет по-
сещал спортивную школу, 
занимался легкой атлети-
кой. Три года обучался в 
театральной студии «Сю-
жет». Участвовал в про-
екте «Большая перемена». 

Что ему было интересно, 
тем и увлекался. Мы в его 
учебу не вмешивались, да-
же уроки никогда особо не 
проверяли. 

Своей будущей специ-
альностью Владимир вы-
брал программную ин-
женерию. Поступать пла-
нирует в Московский 
национальный исследо-
вательский университет 
«Высшая школа экономи-
ки» или в МГТУ имени 
Баумана.

– Владимир у нас 
скромный и талантливый, 
увлекается физикой и ро-
бототехникой, – говорит 
директор школы № 2 Ниж-
неудинска Лидия Жукова. 
– Мы с девятого класса его 

настраивали на отличный 
аттестат. И вот он вошел 
в число 12 золотых ме-
далистов Нижнеудинского 
района, гордимся!  

На ЕГЭ по русскому 
языку Володя набрал 98 
баллов. Двух балов не хва-
тило, чтобы войти в чис-
ло 300-балльников, кото-
рых в России нынче все-
го 16 человек. К слову, за 
всю историю ЕГЭ в Ниж-
неудинском районе было 
пять 100-балльников. Из 
них четыре – выпускни-
ки нижнеудинской школы 
№ 2. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Марины САВЕЛЬЕВОЙ, 
газета «Тракт»

Лучше всех
Нижнеудинский школьник  
набрал 298 баллов на ЕГЭ

�� ОбразОВаНиЕ  Лишь два недобранных 
балла помешали одиннадцатикласснику 
из Нижнеудинска Владимиру Васеневу 
войти в список из выпускников России, 
получивших 300 баллов по итогам ЕГЭ. 
И все равно его достижения впечатляют: 
ученик школы № 2 получил 100 баллов 
сразу на двух экзаменах: по профильной 
математике и информатике. В этом 
году юноша стал единственным 
двухсотбалльником в Приангарье. 

как�гОтОВиться�к�ЕгЭ,��
чтОбы�сдать�ЕгО�На�сОтНю
Выпускник�нижнеудинской�школы�Владимир�
Васенев�рассказал�о�том,�как�проходила�
подготовка�к�экзаменам,�поблагодарил�за�
поддержку�близких�и�учителей,�дал�совет�будущим�
одиннадцатиклассникам:�

– В декабре мы сдавали в школе пробный экзамен по матема-
тике, и я набрал всего лишь 42 тестовых балла. Когда вышел из 
аудитории, понял, что нужно начинать усиленную подготовку 
именно к тестовой части ЕГЭ. Начал с одного из самых слож-
ных заданий – 17-го, параметры. Решил, что если научусь раз-
бираться со сложным, то простые решу легко. Дальше начал 
готовиться к экзамену по русскому языку с помощью откры-
того курса в интернете. К апрелю я уже изучил всю теорию по 
этому предмету и понял, что нужно возвращаться к математи-
ке, и стал выполнять тестовые задания на портале РЕШУ ЕГЭ. 
Параллельно готовился ко второй части экзамена, для этого 
приобрел онлайн-курсы, которые мне очень помогли. Самое 
интересное, что все эти четыре месяца к информатике я даже 
не притрагивался. 2 июня я сдал ЕГЭ по математике, и у меня 
оставалось всего 18 дней на подготовку к информатике. Ко-
нечно, у меня была хорошая база, ведь я изучал компьютерную 
науку и языки программирования с седьмого класса. Хочется 
пожелать будущим выпускникам поставить себе цель. Когда ты 
понимаешь, зачем ты стремишься к чему-то, это придает тебе 
больше мотивации. 

Владимир Васенев  
с родителями 

НЕгОдНых�к�службЕ�–�В�дВа�раза�мЕНьшЕ�
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ТерриТ    рии

 � знай наших!  
Житель села Кутанка 
Осинского района 
Андреян Иринцеев 
ежедневно и буднично 
совершает подвиг – 
живет, превозмогая 
слепоту. Незрячий 
мужчина, ослепший 
в 40 лет, не отчаялся, 
не потерял интереса 
к жизни и освоил 
непростую профессию 
пимоката. Мастер делает 
валенки, возродив 
забытое ремесло предков.

   Передовик ПроизводсТва

Андреян Иринцеев ослеп во 
взрослом возрасте, в 40 лет. До 
постигшей его беды мужчина ра-
ботал в совхозе «Бильчирский», 
любое дело спорилось в его руках 
– был водителем, трактористом, 
даже дояром работал, надаивая ре-
кордное количество молока от сво-
их буренок. И на каком бы месте 
ни трудился – везде передовик 
производства. Его уважали за до-
бросовестный труд, твердый ха-
рактер, силу. 

В 2003 году по трагическому 
стечению обстоятельств мужчина 
потерял зрение. Лечащий офталь-
молог, со свойственной хорошим 
врачам прямотой, скрывать не 
стал – тотальная слепота необра-
тима, случай непоправимый. 

Беда, свалившаяся на плечи, не 
сломила мужчину. Нужно было 
учиться жить заново в абсолютной 
темноте. Гордый человек, Андреян 
Ананьевич сидеть на иждивении 
жены не захотел. И троих детей 
предстояло поднимать на ноги. 
Значит, надо было искать дело, ко-
торое даст смысл жизни, а заодно и 
прокормит. Супруга Вера Базаровна 
все годы во всем поддерживала 
мужа. Вместе они прожили 35 лет, 
у них уже восемь внуков.

И дело нашлось – мужчина ос-
воил профессию пимоката и начал 
валять валенки – незаменимую в 
деревнях обувь для суровых зим. 

– Этому я обучился в центре 
реабилитации слепых и слабови-
дящих, что находится в городе 
Бийске. Там проходил адаптацию, 
учился писать, читать по системе 
Брайля, ходить с тростью, – вспо-
минает Андреян Ананьевич. – Там 
же можно было на выбор освоить 
новую профессию. Я выбрал пи-
мокатное дело и занялся катанием 
валенок. Теперь вот – вижу руками.

   мини-фабрика на дому

Валенки, кто не знает, – высокие 
сапоги из свалянной шерсти, ове-
чьей или козьей. Эта обувь для хо-
лодных и снежных зим появилась, 
говорят историки, в конце XVIII 
века. Ремесленников, валявших 
вручную валенки, в сибирских де-
ревнях сегодня почти не осталось.

Вернувшись домой после ре-
абилитации из Алтайского края, 
Андреян Ананьевич начал искать 
оборудование для валяльного про-
изводства. Дело двигалось медлен-
но, но все же чесальную машину 

привезли. Из Татарстана. Пона-
добились производственные пло-
щади, мастерская. Все пришлось 
строить с нуля, помогли сыновья. 
Табуретки, стол и скамейку Андре-
ян Иринцеев сделал сам, печку для 
просушки изделий сложил про-
фессиональный печник. 

Мужчина легко и уверенно дви-
гается в знакомом до шага и санти-
метра пространстве. В мастерской 
– идеальный порядок. Такой не у 
всякого зрячего в гараже встре-
тишь. Каждая вещь – на опреде-
ленной полке, каждый инструмент 
– в строго отведенном месте.

– Иначе мне нельзя, – улыба-
ется мастер. – Если что положу не 
туда, где потом искать стану? 

Чтобы сделать пару валенок, 
нужно примерно 3 кг шерсти. Про-
цесс автоматизирован, такая ми-
ни-фабрика на дому. Наш герой 
рассказывает о технологии изго-
товления войлока. Это сырье, кото-
рое еще предстоит получить. Пере-
бранная, очищенная от примесей 
и мусора шерсть помещается в че-
сальную машину. Оттуда выходят 
куделины – основа, сырье для бу-
дущих валенок. Его мастер акку-
ратно раскладывает на верстаке. 

Для начала нужно определиться 
с размером выкройки или, про-
фессионально говоря, заготовки. У 
мастера имеется специальное при-
способление для определения раз-
мера. Он на ощупь проверяет тол-
щину слоя пятки, подошвы. Кто-
то из заказчиков просит сделать 
валенки потоньше, более легкие и 
гибкие, кто-то – поплотней. Плот-
ные не изнашиваются и служат 
дольше.

На брусок, с помощью которого 
устанавливается размер, материал 
натягивается после стирки и от-
жима. Валенок погружают в ки-
пяток, затем вытаскивают и мнут 
руками. Этот процесс напоминает 
собой стирку белья. Валенок ва-
ляют с помощью ребристой по-
верхности – рубеля. Когда изделие 
остынет, его кладут в кипяток и 
снова проводят такую же опера-
цию: стирки и валки. Валенок все 
больше уплотняется, уменьшается 
в размере и приобретает форму 
готового изделия.

Работа эта нелегкая и подходит 
только людям физически крепким.

– Так наработаешься за день – 
рубаха мокрая, – признается Ан-
дреян Ананьевич.

– А шерсть вы где берете?

– У чабанов на отаре, в частных 
подворьях, после стрижки овец. 
Главное, чтобы шерсть была хоро-
шая.

– Чтобы изготовить одну пару 
валенок, сколько времени нужно?

– За два дня могу сделать одну 
пару. Я в основном зимой работаю, 
а летом ремонтирую оборудование. 
За сезон, не торопясь, 60–70 пар 
валенок валяю.

   сам себе хозяин 

Качественная обувь из войлока 
способна согреть ноги в мороз, со-
хранить их в сухости и обеспечить 
комфорт.

– А еще шерсть все болезни из 
ног вытягивает, – убежден мастер. 
– Старики это знали, всегда вален-
ки носили.

За валенками едут односельчане 
и жители со всего района. Заказы-
вают в основном пенсионеры, но 
и детскую обувь специалист тоже 
нередко делает. И всю родню он 
давно в валенки обул. Свою первую 
пару для рекламы выставил в ма-
газине. И дело пошло.

Обувь, сделанная незрячим про-
фессионалом, выходит на совесть 
– долго не снашивается. А если и 
прохудится, мастер готов подшить 
новую подошву, и опять валенки – 
как новые.

Кроме обуви, мужчина делает 
по дому немало работы – колет 
дрова, подметает двор, чистит зи-
мой снег. Умеет столярничать, ма-
стерит шкатулки и другие вещи, в 
хозяйстве полезные.

В свободное от работы время 
любит слушать аудиокниги. В ос-
новном детективы, обожает клас-
сику, например, Агату Кристи.

– Что мне нравится в Андре-
яне Ананьевиче – он никогда не 
унывает, – говорит глава муни-
ципального образования «Биль-
чир» Вячеслав Хартанов. – Это 
очень дружная семья, Иринцеевы 
принимают активное участие в 
жизни муниципалитета. Супруга 
Вера Базаровна – ветеринар, всег-
да поможет землякам, если скот 
на подворье заболел. Дети наше-
го героя являются социальными 
партнерами значимых сельских 
мероприятий. Люди добрые, от-
зывчивые, гостеприимные. Дере-
венской закалки, работящие и не-
пьющие.

– Я работать люблю, – с до-
стоинством подчеркивает Андреян 
Ананьевич. – Не тороплюсь нику-
да, сам себе хозяин.

Внуки, пока были маленькие, 
интересовались дедовым промыс-
лом и мечтали стать пимокатами. 
Но подросли и отказались от этой 
идеи – больно уж работа тяжелая.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Вижу руками»
Незрячий мастер возродил  
в селе старинное ремесло

свое дел
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�� фестиваль  
Жители Иркутской 
области после 
двухлетнего 
перерыва вновь 
смогли побывать 
на фестивале 
колокольного звона 
«Байкальский 
благовест». Он 
проводится в 
честь святителя 
Софрония 
Иркутского и 
доказывает, что 
звонарское дело 
возрождается и 
развивается.

���ближе�к�людям

На берегу Ангары у па-
мятника Александру III 
установлены две перенос-
ные звонницы. Участни-
ки фестиваля из Санкт-
Петербурга, Омска, Новоси-
бирска, Красноярска, Улан-
Удэ, Иркутска и Слюдянки, 
профессионалы и ученики, 
демонстрируют свое твор-
чество.

– Наша звонница пере-
движная, мы складываем 
ее, как книжку, и в любой 
автомобиль практически, 
если убрать заднее сиде-
ние, колокола вмещаются, 
это очень удобно, – гово-
рит Александр Ипполитов, 
руководитель Школы цер-
ковных звонарей «Благо-
вестник». – Шести колоко-
лов достаточно, а седьмой 
остался в храме – слишком 
большой. Вторая колоколь-
ня – Артура Псарева, ста-
рейшего звонаря Иркутска. 
Когда мы в 2015 году ор-
ганизовали фестиваль, был 
ажиотаж, всем хотелось по-
смотреть древний Иркутск, 
Байкал, и много звонарей 
приехали. Я думаю, это один 
из самых продолжительных 
фестивалей колокольно-
го звона – обычно два дня, 
максимум три отводится 
на звонильную программу, 
а наш фестиваль продолжа-
ется целую неделю. 

В первом «Байкальском 
благовесте» приняли уча-
стие звонари из 12 городов 
России и ближнего зару-
бежья. В следующие годы 
число уменьшилось и ста-
бильно держит планку в 
пять-шесть городов плюс 
территории Иркутской об-
ласти. Как подчеркива-
ют организаторы, это да-
же хорошо: есть время для 
выступлений, все звонари 
успевают познакомиться и 
пообщаться.

– Вообще, служение зво-
наря – скрытое от посто-
ронних глаз, никто его не 
видит, колокола – высоко, 
мы их только слышим, – 
отметил руководитель ко-
миссии по культуре Иркут-
ской епархии священник 
Павел Телегин. – Изюмин-
ка этого фестиваля в том, 
что духовное, звонарское 
творчество становится бо-
лее открытым и доступ-
ным для людей, они видят 
звонарей, слышат слова о 
колокольном звоне, начи-
нают понимать, для чего 
он нужен. Программа и 
цель остались прежними: 
это семь дней звонов, обя-
зательно крестный ход-
сплав, концерты в Иркутске 
и выезды в города области 
с народными праздниками 
колокольного звона, ярмар-
ками и мастер-классами – 
любому позволено позво-
нить в колокола и, может 

быть, стать учеником шко-
лы колокольного звона.

���со�своей�
���колокольни�виднее�

Колокола неизменно со-
провождают богослужения, 
поэтому существуют кано-
нические звоны, при ис-
полнении которых звонарь 
должен придерживаться 
определенных правил. Од-
нако в трезвоне (один из 
распространенных в насто-
ящее время типов церков-
ного колокольного звона) 
допустим художественный 
поиск. Поэтому для звонов 
«Байкальского благовеста» 
характерны импровизации.

– В школе я занима-
лась в 2016–2017 годы, сей-
час – действующий звонарь 
Знаменского монастыря, 
– представилась Верони-
ка Дубенкова, участница 
из Иркутска. – Меня всег-
да привлекал колокольный 
звон. Если есть чувство 
ритма, то научиться не-
сложно, любой человек мо-
жет. Было бы желание. В 
будничную службу уместен 
звон попроще и поспокой-
ней, а если, к примеру, Пас-
ха, то тут можно разойтись 
вовсю. На фестивале ты 
свободен: можно напевать 
свою любимую песню и под 
ее ритм названивать. Есть 
люди с математическим 

складом ума, им надо все 
четко расписать, как зво-
нить. Я же всегда импро-
визирую – как на ум при-
шло, так и играю.

Начинать учиться звону 
можно в любом возрасте: 
самым младшим участни-
кам фестиваля по восемь 
лет, возрастная планка не 
ограничена. Андрей Ива-
нов – звонарь храма Сре-
тенья Господня в Санкт-
Петербурге, один из участ-
ников возрождения зво-
нарной традиции России. 
Говорит, что сами по себе 
колокола инструмент не-
хитрый, а вся сложность, 
глубина и интерес связаны 
с богослужением.

– Сам я занимаюсь по-
золотой и чеканкой икон, а 
звон очень похож на орна-
мент – нет какой-то ака-
демической формы, иногда 
прерывается, поворачива-
ется в другую сторону. Хо-
роший звонарь позволяет 
колокольному набору про-
звучать во всей его кра-
соте, – рассказывает наш 
собеседник. – Служба – это 
всегда симфония, где вме-
сте архитектура, иконо-
пись, пение и звон состав-
ляют единое целое. Церков-
ные уставы в отношении 
формы, как звонить, не 
прописаны – указано толь-
ко, когда звонить, в какие 

моменты. И это сближает 
звоны с фольклором, где 
традиция также передается 
от звонаря к звонарю, из 
рук в руки, из уст в уста. 
Пословица утверждает: «Со 
своей колокольни виднее» 
– но здесь речь не о зазнай-
стве и самомнении, а о том, 
что все люди разные, да и 
наборы колоколов с акусти-
кой уникальны. Это живое 
искусство, мы все эти годы 
работаем и служим, что-
бы оно таким и оставалось: 
живым и не превращалось 
в догматическое, формаль-
ное дело.

���Хороший�звонарь

Другого участника фе-
стиваля Даниила Казарова 
из поселка Степной Крас-
ноярского края в звонари 
привел случай: у нового 
храма не оказалось своего 
звонаря. Даниила основам 
обучил приехавший на ос-
вящение храма звонарь из 
города Шарыпово. Сейчас 
молодой человек учится на 
технолога металлообраба-
тывающего производства и 
одновременно на звонаря 
при церкви Федора Тирона 
в Красноярске.

– Начал я с простого 
благовеста, а потом стал 
изучать более подробно 
элементы с зазвонными – 
малыми колоколами, под-
звонными – средними ко-
локолами и благовестником 
– обычно это педаль. Зани-
мался дистанционно: зво-
нарь присылал видеороли-
ки, а я пробовал на нашей 
колокольне звонить. Окон-
чив 11 классов, переехал на 
учебу в Красноярск и услы-
шал, что есть епархиальные 
курсы звонарей. Занимаюсь 
профессионально год и вы-
учил уже пару звонов.

Зарубежным гостем 
«Байкальского благовеста» 
стал Евгений Устюжин из 
Петропавловска Казахстан-
ского.

– Я приехал, чтобы не 
столько себя показать, 
сколько научиться новому. 
В нашем приходе батюшка 
попросил: «Евгений Ана-
тольевич, идите позвони-
те». Пошел, позвонил, сна-
чала было не очень хоро-
шо, потом лучше, а потом 
научился звонить так, что 
мне сказали: «Ты хороший 
звонарь». Сюда приехал и 
вижу, что в Иркутске есть 
своя школа, совершенно 
другая, в которой можно 
учиться и в пять лет, и в 
десять, и в шестьдесят. Я 
до сих пор учусь. Здесь буду 
до сентября и надеюсь под- 
учиться. Звоны очень раз-
ные, у каждого звонаря своя 
энергетика. Если попадаешь 
в ритм, ты как будто рас-
творяешься, такая благо-
дать сходит, что ты словно 
летаешь. Это как молитва 
– пусть она будет короткая, 
но от всего сердца. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

Колокольная симфония

В Приангарье состоялся V Фестиваль колокольного звона
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Современник Валенти-

на Распутина, Александра 
Вампилова и других ли-
тературных звезд страны 
Владимир Петонов родил-
ся в Бурят-Янгутах в 1932 
году. Выпустил свыше 20 
книг, переводил на родной 
язык стихи поэтов разных 
стран и классиков мировой 
литературы. Малой родине 
посвящено множество по-
этических строк: «Равная 
средь равных Бурят-Янгу-
тия моя». 

Поэта давно нет с нами, 
но жива память о нем. В 
2003 году Осинской цен-
тральной районной библи-
отеке присвоили имя В.К. 
Петонова, в Бурят-Янгутах 
названа улица в честь по-
эта и традиционно прово-
дятся Петоновские чтения, 
куда съезжаются юные 
чтецы и поэты из школ 
Усть-Ордынского Бурятско-
го округа.

   Где тут река енисей? 

Село Енисей – централь-
ная усадьба Бурят-Янгут-
ского муниципального об-
разования. Здесь работают 
администрация, больница, 
средняя школа, детский 
сад, Дом культуры. В согла-
сии и добрососедстве живут 
представители абсолютно 
разных национальностей. 

Интересный факт: не-
смотря на официальное 

название Енисей, многие 
называют село Бурят-Ян-
гутами. Название Енисей 
пошло от реки Енисейки. 
Приезжие издалека, быва-
ло, требовательно спраши-
вали: «Где тут река Ени-
сей?».

Маленькая Енисейка не-
торопливо бежит вокруг 
села и отражает большие 
облака. Местные просторы 
пахнут дождем и ромаш-
ками. Зеленые квадраты 
полей чередуются с жел-
тыми. Это цветет донник, 
и значит, наступает пора 
сенокоса. 

Кажется, сама природа 
позаботилась, чтобы тут 
рождались поэты. Живо-
писные холмы и окрестные 
леса необычайно красивы. 
И надо всем этим – бездон-
ное распахнутое небо. 

   родовые леГенды

В состав муниципально-
го образования входит не-
сколько деревень: Онгосор, 
Шотой, Моголюты, где про-
живает свыше 1,5 тыс. че-
ловек. Интересна легенда о 
происхождении янгутского 
рода. Если верить преда-
нию, янгуты свою родос-
ловную ведут от Буха-Ной-
она, который приходился 
зятем самому Чингисхану, 
был военачальником.

По легенде, предки ро-
да – выходцы из Северной 
Монголии, перекочевавшие 
в Кудинские степи, как-то 

ехали на свадьбу в нукут-
ские степи. С ними была 
беременная женщина. По 
дороге она почувствовала 
приближение родов. Жен-
щина родила сына в ша-
лаше и назвала его Енгууд. 
«Пеленать ребенка было 
нечем. Пришлось завер-
нуть в гриву гнедого коня 
и за неимением колыбели 
положить в большую дере-
вянную поварешку», – гла-
сит летопись. 

Место, откуда пошел ян-
гутский род, считается у 
бурят местом поклонения. 
Также сакральной почита-
ется святая Царица-гора, 
которую видно из любой 
точки села Енисей. На горе 
проводят родовые обряды, 
женщинам ходить туда не 
рекомендуется.

   Шотойские фермеры 

Енисей – красивое, об-
житое, уютное место. Ко-
нечно, непросто с работой, 
но земля кормит всех. Фер-
меры, а их в муниципали-
тете порядка 20, выращи-
вают скот: коров и овец, 
сеют корма. Конезаводчик 
Василий Федоров разводит 
элитных лошадей, высту-
пает на скачках.

В каждом сельском доме 
– крепкое личное подсоб-
ное хозяйство. Выращен-
ную продукцию – молоко 
и мясо – местные жители 
сдают на переработку. 

Недавно в деревне Шо-
той открылась молочно-
товарная ферма. Семья 
фермеров Манжехановых 
построила ее за год, за-
купила необходимое обо-
рудование и технику для 
заготовки кормов. В этом 
помог областной грант в 
15 млн рублей, полученный 
по госпрограмме развития 
сельского хозяйства. Ферма 
оснащена современным до-
ильным комплексом.

Шотойские фермеры 
планируют запустить цех 
по переработке молока. И 
тогда местные жители по-
лучат еще одну прекрасную 
возможность сбывать свою 
продукцию.

– Скота год от года боль-
ше становится. Это видно 
по выпасу, – рассказыва-
ет глава Бурят-Янгутского 
МО Ирина Медведева. – И 
земли пустой теперь нет, 
все засевается, выкашива-
ется, застраивается. У нас 
активно развивается само-
занятость. Мы людям по-
могаем регистрироваться 
в таком статусе, ведь они 
потом платят налоги. В ос-
новном самозанятые рабо-
тают в личном подсобном 
хозяйстве, и их число рас-
тет. Примерно одна треть 
населения считается тако-
выми.

   тройня на троицу

На минувшую Троицу в 
Бурят-Янгутах на частном 

подворье семьи Ивановых 
корова принесла тройню. 
Такое событие – крайняя 
редкость, обычно рожда-
ются по одному телен-
ку, даже двойни бывают  
редко.

– Хозяйство держим с 
того момента, как с супру-
гом поженились. В родос-
ловной этой коровы даже 
двойняшек не прослежи-
вается. Она нам каждый 
год приносила бычков. А 
теперь у нас два бычка и 
одна телочка, – радуется 
хозяйка Лариса Иванова.

Ничего необычного за 
роженицей не замечали, 
кроме задержки сроков  
отела. Телят нашел стар-
ший брат супруга Эдуард.

– Пошел смотреть, и на 
тебе – тройня! Помощь ве-
теринара не понадобилась, 
коровушка сама справи-
лась. Утром звоню нашему 
ветеринару, говорю: «Ди-
ма, подъедь, корова трой-
ню родила». А он подумал, 
что я его разыгрываю, – 
смеется Эдуард.

Троицу назвали Лучик, 
Июнька и Щелчок. Теля-
та лежат в траве и пыта-
ются флегматично жевать 
травку. По характеру они 
разные, девочка, самая ма-
ленькая, более спокойная. 
Молока всем хватает, ра-
стут и развиваются нор-
мально.

   Земля, которая 
   не отпускает

Местная молодежь не 
спешит покидать село. Те, 
кто остаются, строят до-
ма, женятся и рожают де-
тей. Новые дома – примета 
времени и признак благо-
получия села. Одна из за-
строенных улиц так и на-
зывается – Молодежная.

Оттока населения не 
наблюдается. Местные му-
жики неохотно меняют 
работу в личном подсоб-
ном хозяйстве на вахто-
вые поездки. В одном из 
сел, по рассказам местных 
жителей, на вахту выехало 
40 семей. Жители Енисея 
о таком и помыслить не 
могут.

А еще на Бурят-Янгут-
скую землю, как птицы 
по весне в родные гнез-
да, возвращаются бывшие 
жители. Поживут вдали от 
родины и приезжают об-
ратно.

– Земля у нас такая, 
притягивает, не отпускает, 
– улыбается Ирина Медве-
дева.

В местной школе учат-
ся порядка 200 школьни-
ков. Никогда, даже в са-
мые трудные годы, здесь 
не падала демография. Не-
которые семьи решаются 
на рождение третьего и 
четвертого ребенка. Фер-
меры – почти все много-
детные. Например, у главы 
КФХ, депутата поселковой 
думы Татьяны Адамовой 

«Жаворонков держава, 
золотая земля бурят» 

Благодаря победе ТОС  
в областном конкурсе в Енисее 
появилась аллея Славы

В Онгосоре живет 
82-летний изобретатель 

Валерий Банаев

Глава Бурят-Янгутского МО 
Ирина Медведева: Земля  
у нас такая, притягивает,  
не отпускает

На минувшую Троицу в Бурят-Янгутах 
на частном подворье семьи Ивановых 
корова принесла тройню

террит    рии
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– шестеро сыновей, и она 
удостоена знака «Мате-
ринская слава».

   Такой нужный ТоС

Хорошие перемены в 
Енисее происходят с по-
мощью ТОС «Родное се-
ло». Местные жители, 
объединившись с админи-
страцией, строят детские 
площадки, облагоражива-
ют территории, проводят 
массовые праздники.

Благодаря победе ТОС в 
областном конкурсе в Ени-
сее появилась аллея Славы. 
На средства гранта и при 
помощи жителей удалось 
увековечить имена 500 
земляков, ветеранов вой- 
ны. 

При участии ТОС в этом 
году в селе установили 
бюст земляку и ветера-
ну Арсению Михайловичу 
Етобаеву. Советский снай-
пер воевал на Волховском 
фронте. Освобождал Ле-
нинград, уничтожил 356 
фашистов, сбил два само-
лета противника. Это имя 
в селе знают все – от мала 
до велика.

Недавно в Енисее про-
шел День села. Земляки, 
наскучавшись друг по дру-
гу во время пандемийных 
ограничений, с радостью 
помогали устроителям 
праздника – рисовали пла-
каты, мастерили атрибу-
тику, готовили творческие 
номера. И местный Сур-
Харбан вышел на славу. 
Было много культурных и 
спортивных мероприятий, 
маленький муниципали-
тет выставил несколько 

команд, участвовали даже 
аксакалы.

В День села чествова-
ли почетные семьи. 50 лет 
прожили вместе супру-
ги Людмила Никитична 
и Алексей Вилович Пето-
новы. Еще одну золотую 
свадьбу отметила семья 
Дмитрия Афанасьевича и 
Галины Георгиевны На-
заровых. Земляки также 
поздравили с изумрудной 
свадьбой (55 лет) семью 
Лилии Владиславовны и 
Николая Ивановича Шата-
евых.

– В августе планируем 
провести сельскую спарта-
киаду, – рассказывает спе-
циалист администрации 
Наталья Медведева. – Со-
ревнования будут увлека-
тельными, соберем коман-
ды для игры в футбол, во-
лейбол, шашки, шахматы.

   ПишуТ ПроекТы 
   и не СдаюТСя

Местная администра-
ция, опираясь на земля-
ков, использует любую 
возможность для благо-
устройства села. Пишут 
проекты и не сдаются. Два 
года назад по «Народным 
инициативам» на улице 
Молодежной построили 
спортивный комплекс.

В местном ДК идет ре-
монт, есть план реконстру-
ировать сельский стадион.

– В этом году по «На-
родным инициативам» 
планируем установить 
уличные тренажеры на на-
шем стадионе, уже заклю-
чен договор. Часть средств 
направим на поддержку 

пожарной команды, будем 
закупать дополнительные 
мотопомпы, рукава, чтобы 
укрепить противопожар-
ную безопасность. И до-
рожные работы проведем 
обязательно, – делится 
планами глава.

А недавно по программе 
благоустройства сельских 
территорий здесь появил-
ся парк Любви. Лавочки 
и стилизованная карета в 
виде сердца стали люби-
мым местом отдыха селян. 
Будущие молодожены Сер-
гей Атутов и Татьяна Бу-
хаева обещают повесить в 
парке первый замок любви 
как символ верности.

Проблем у местной ад-
министрации тоже хвата-
ет. В 2019 году сгорел клуб в 
деревне Онгосор. На новую 
проектно-сметную доку-
ментацию было потрачено 
свыше 2 млн рублей. Но 
экспертизу проект не про-
шел. В итоге – ни клуба, ни 
ПСД, ни денег. Эта история 
еще раз поднимает про-
блему типовых проектов 
для строительства соцобъ-
ектов в малых селах. Об 
этом много раз говорилось 
с самых высоких трибун. 

– Мы готовы работать. 
Но когда сталкиваешься с 
такой ситуацией, уже опа-
саешься за что-то браться. 
И этот клуб мы могли бы 
построить хозспособом, а 
деньги потратить на что-
нибудь другое, – огорченно 
говорит Ирина Медведева.

   деТи войны

Особое внимание мест-
ные власти уделяют стар-

шему поколению. В день 
нашего приезда глава по-
здравляла именинниц-
долгожительниц, труже-
ников тыла.

Жительница деревни 
Онгосор Матрена Сергеевна 
Хамаганова отметила 89-й 
день рождения. Женщина 
живет одна и продолжа-
ет работать на земле. На 
подворье у нее чистота и 
порядок, цветы самых раз-
нообразных расцветок.  

– Всю жизнь я прора-
ботала в деревне, телят-
ницей была. В войну всем 
досталось. Мне восемь лет 
исполнилось в 1941 году, 
помню проводы в деревне, 
все плакали. Я и не по-
нимала еще – почему все 
печальные такие? Вместе 
со взрослыми мы, ребя-
тишки, работали, пропа-
лывали колхозные поля. 
Жили тяжело, голодно, все 
отдавали фронту. Помню, 
нужно было сдать 6 кг то-
пленого масла. Сами пили 
пустой обрат, сливки есть 
было нельзя. Картошку 
варили только мелкую с 
шелухой, а крупную чи-
стили, сушили, складыва-
ли в обычные мешочки и 
отправляли на фронт, – 
грустно рассказывает Ма-
трена Сергеевна.

День, когда кончилась 
война, навеки врезался в 
память. Ребятишки воз-
вращались с полей в де-
ревню, навстречу им вер-
хом на коне проскакал 
местный подросток Кеша 
Баргуев. Он кричал по-
бурятски «Война кончи-
лась!», и такое ликование 
было в его голосе!

Матрена Сергеевна про-
жила нелегкую жизнь, те-
ряла родных и близких. 
Несмотря на это, она свет-
лый, добрый и легкий че-
ловек. Живет с достоин-
ством и никогда не сетует 
на судьбу.

Еще одна труженица 
тыла из Енисея Юнайда 
Николаевна Хепхеева от-
метила 90-летний юбилей. 
Веселая, красивая бабуш-
ка встретила нас в нацио-
нальном костюме. 

– Мама – педагог на-
чальных классов, ее стаж 
без малого 40 лет, – рас-
сказывает дочь Екатерина. 
– Она выросла без мамы, 
в детстве перенесла осто-
миелит. Ходить не могла, 
сильно болели ноги. В пер-
вом классе ее на коляске 
возили в школу.

Глядя на девочку, врачи 
отводили глаза и качали 
головами.

– Я им сказала: «Вы 
думаете, я собралась уми-
рать?». Нет, я им пообе-
щала, что вырасту, стану 
здоровой и детей нарожаю, 
– вспоминает Юнайда Ни-
колаевна.

Так и получилось, бла-
годаря ее безумной воли к 
жизни. У юбилярши ше-

стеро детей, 10 внуков, 13 
правнуков. А еще огромное 
количество почетных гра-
мот. Их к юбилею родные 
наклеили на длинный ру-
лон обоев. И этой лентой 
можно было обернуть весь 
двор. 

– Ветеранов и бабушек 
я стараются навещать по 
разным поводам, – при-
знается Ирина Медведева. 
– Нельзя, чтобы они чув-
ствовали себя забытыми. 

   онгоСорСкий 
   кулибин

В Онгосоре мы позна-
комились с еще одним 
необычным человеком – 
82-летним изобретателем 
Валерием Сыбыковичем 
Банаевым. Местный Кули-
бин, в прошлом механи-
затор, поражает земляков 
своей неиссякаемой энер-
гией и трудолюбием.

У него красивый, ухо-
женный дом. В палисадни-
ке – искусственные паль-
мы, а в теплице – насто-
ящие арбузы. Сразу видно, 
что живет тут серьезный 
хозяин.

За свою жизнь он чего 
только не изобрел! Карто-
фелекопалку, транспортер 
для подачи картофеля в 
погреб, машину для очист-
ки кедровых орехов и еще 
десятки нужных и полез-
ных вещей.

Хозяин демонстриру-
ет работу автоматического 
дровокола. Включает ги-
дравлический механизм, 
вставляет тяжеленную 
чурку, в которую, как нож 
в масло, легко входит боль-
шое лезвие. И через ми-
нуту получает одинаковые, 
словно сделанные по лека-
лу, полена. 

– Сейчас делаю мини-
трактор из металлолома и 
того, что под рукой. Назвал 
я его «переломка», но это 
название не оправдалось, 
– смеется хозяин, – так 
и стал трактор «передел-
кой». Я с ноября над ним 
работаю. Сварку, сборку – 
все сам делал.

Трактор заводится, шу-
мит, только у него нет пока 
переднего колеса. А так – 
хоть сейчас в поле!

– Дальше планируете 
самолет собрать?

– Нет, самолет – де-
ло рискованное, – разумно 
отвечает хозяин. – Но без 
работы я точно не оста-
нусь.

Идеи и способы их во-
площения Валерий Сы-
быкович подсматривает в 
интернете. Ему интересно 
жить и созидать. И моло-
дых своим примером он 
подстегивает к действию. 
Про него земляки говорят: 
«Опора села, соль земли».

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Жительница деревни 
Онгосор Матрена 
Сергеевна Хамаганова 
отметила 89-й день 
рождения

В честь 90-летия труженицы тыла из Енисея Юнайды Николаевны 
Хепхеевой родные наклеили на длинный рулон обоев все ее 
почетные грамоты

ТерриТ    рии
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Три года назад Иркутское ре-
гиональное астрономическое об-
щество и Иркутский планетарий 
проводили в Белоусово фестиваль 
для жителей села и окрестных де-
ревень. Тогда только-только за-
вершился сбор средств на приоб-
ретение телескопов на краудфан-
динговой платформе Planeta.Ru, и 
белоусовцы ждали, когда первый 
инструмент проекта «Телескопы 
для всех» приедет к ним, чтобы 
при школе появился астрономиче-
ский кружок. Кроме села в Качуг-
ском районе, телескопы получили 
еще девять городов, поселков и 
сел Иркутской области. Летом 2020 
года все участники должны были 
собраться на областном фестива-
ле в Белоусово, однако пандемия 
COVID-19 не позволила провести 
мероприятие. По той же причине 
его пришлось отложить в 2021 году, 
и вот наконец в Приленье прибыли 
38 человек из Иркутска и Куйтун-
ского, Нижнеудинского, Осинско-
го, Тулунского, Усольского районов 
– школьники, интересующиеся 
астрономией, и их руководители, 
организующие наблюдения в теле-
скоп для всех желающих.

   от петроглифов  
   до галактик

Практически каждый из пя-
ти дней фестиваля начинается с 
экскурсии – автобусной или пе-
шеходной: интересными местами 
Качугский район богат. Бурятская 
деревня Магдан, лежащая среди 
тайги за пределами доступа сото-
вой связи, Тальминская писаница 
– привет от жителей Приленья 
бронзового века, культурно-про-

светительский центр им. святите-
ля Иннокентия в селе Анга, исто-
рические достопримечательности 
бывшего уездного города, а ныне 
села Верхоленска – все это увидели 
любители астрономии. 

– Люди, которые жили на бе-
регах Тальмы, Куленги, Лены, на 
протяжении нескольких тысяч лет 
смотрели на небо. Их представле-
ния о том, как устроен мир вокруг, 
стали частью культуры, – говорит 
один из организаторов фестиваля, 
член ИРАО Роман Сергеев. – По-
этому мы постарались познако-
мить ребят и их руководителей с 
историческим и этнографическим 
наследием района. 

– Мы собрали много интерес-
ного краеведческого материала, 
– поддерживает его Любовь Хил-
ханова, педагог дополнительного 
образования из Иркутска. – Теперь 
наши дети смогут представить его 
на научно-практических конфе-
ренциях. 

Набравшись впечатлений и вдох-
новения в путешествиях по району, 
участники фестиваля возвращают-
ся к решению задач, поставленных 
в первый его день. Кто-то устанав-
ливает телескоп с фильтром для 
наблюдений Солнца, чтобы зарисо-
вать пятна и сравнить с утренним 
изображением, кто-то конструиру-
ет гидравлическую ракету, кто-то 
готовится к ночным наблюдени-
ям, изучая карту звездного неба, и 
все учат греческий алфавит – ведь 
именно его буквами обозначают-
ся звезды в созвездиях. А целая 
группа ребят занята ни много ни 
мало – строительством Солнечной 

системы в масштабе один к одному 
миллиарду четыремстам милли-
онов. В таком масштабе Солнце – 
шар диаметром один метр, а самая 
далекая планета, Нептун, находит-
ся на расстоянии 3 км 200 м от него. 
Макет планеты – деревянный кру-
гляшок диаметром 34 мм пришлось 
прикрепить на половину ватмана, 
иначе его на таком расстоянии не 
разглядеть в телескоп. А так – на-
ходишь в окуляр небольшое белое 
пятнышко на опушке леса за селом, 
и посередине этого пятнышка едва 
виднеется крошечная точка. Только  
так можно представить себе огром-
ные расстояния, разделяющие пла-
неты!  

– Нам очень повезло с погодой, 
– говорит любитель астрономии 
из Иркутска Юлия Шевцова. – На 
горизонте постоянно собирались 
облака, гремел гром, в окрестных 
селах шел дождь – а Белоусово не-
погода обходила стороной, и по 
ночам небо было ясным. Поэтому 
удалось провести не только визу-
альные наблюдения, но и сделать 
снимки объектов глубокого космо-
са: на мастер-классе по астрофото-
графии мы запечатлели галактику 
Андромеды, галактику Водоворот, 
планетарные туманности Кольцо и 
Гантель, эмиссионную туманность 
Лагуна. Особенно приятно, что на 
эти наблюдения приходили уча-
щиеся Белоусовской школы и при-
езжали ученики и учителя из школ 
села Залог и деревни Малые Голы. 

   от австралии до луны

В Белоусовском сельском Доме 
культуры по вечерам яблоку бы-

ло упасть негде – здесь прохо-
дили концерты, лекции, встречи 
киноклуба и мастер-классы. Уро-
женец Саянска, а теперь житель 
австралийского Мельбурна Павел 
Миронов по видеосвязи познако-
мил участников фестиваля с небом 
Южного полушария. Необычная, 
«перевернутая» с точки зрения 
обитателей Северного полушария 
Луна и звезды Южного креста за-
помнились всем, кто собрался тем 
вечером в клубе.

Иркутянка Анна Гаврикова пе-
ребралась в Верхоленск вместе с 
семьей в 2021 году – говорит, что 
несколько лет подряд приезжала 
сюда в гости к родственникам и 
друзьям и влюбилась в эти места. 
В Белоусово Анна приехала прово-
дить мастер-классы по керамике. 
Все желающие могли приобрести 
магниты, свистульки, игрушки с 
символикой астрономического фе-
стиваля или своими руками из 
местной глины сделать декоратив-
ную тарелку или чашку с узорами 
из приленских трав. 

– Я впервые посмотрела в теле-
скоп здесь, в Белоусово, в 2019 году, 
– вспоминает Анна. – Небо здесь 
очень отличается от городского: 
оно низкое, звездное. Это вдох-
новляет в том числе на занятия 
творчеством, искусством. По пер-
вому образованию я архитектор, а 
керамистика постепенно из хобби 
стала профессией – теперь я учу 
детей создавать из глины посуду, 
игрушки, сувениры. 

Кемеровский математик и ав-
тор научно-популярных книг по 
истории космонавтики Павел Шу-

Звезды, камни, телескопы
Областной астрономический  
фестиваль прошел в Качугском районе

 � наука  Зарисовать пятна на Солнце, найти 
на скале рисунки бронзового века, приколотить 
к забору Юпитер, узнать, как долететь до Луны, 
рассчитать параметры ракеты, сделать фото 
галактики Андромеды, повторить греческий 
алфавит. Страница из дневника барона 
Мюнхгаузена? Нет, – план на день участника 
астрономического фестиваля. 



2320 июля 2022 № 79 (2425)бщество

бин прочитал для гостей и жите-
лей Белоусово три лекции о Луне 
– о том, как путешествия к един-
ственному естественному спут-
нику Земли представляли себе 
писатели-фантасты XIX и начала 
XX века, о советской и американ-
ской программах исследования 
Луны и о современных россий-
ских лунных проектах. 

– Главный адресат наших 
мероприятий – дети, – говорит 
директор Белоусовского культур-
но-информационного комплекса 
Ольга Скорова. – Очень радостно, 
что сельские школьники могут 
получать знания о науке из пер-
вых рук, участвовать в таких ме-
роприятиях. Мы надеемся, что 
среди них есть будущие инже-
неры и ученые, и – кто знает? – 
может быть, даже первый космо-
навт из Качугского района.

Ее поддерживает директор Бе-
лоусовской школы Елена Шеме-
това: наблюдения в телескоп в 
школьном дворе всегда собира-
ют большую компанию детей и 
взрослых.

   «Здесь ЗвеЗды ближе»

Мэр Качугского района Евге-
ний Липатов уверен: фестиваль 
вызывает у детей и молодежи 
интерес не только к астрономии, 
но и к науке в целом – а значит, 
кто-то из ребят, возможно, вы-
берет это направление как свою 
будущую профессию. Поэтому ад-
министрация района поддержала 
инициативу ИРАО и Иркутского 
планетария и помогла органи-
зовать мероприятие на берегах 
Лены. 

– Не удивлен, что и телескоп 
первым приехал в Белоусово, и 
первый астрономический област-
ной фестиваль состоялся именно 
здесь – ведь тут звезды особенно 
близко, – улыбается председатель 
думы Качугского района Андрей 
Саидов. – Конечно, в Качугском 
районе природа везде замеча-
тельная, но я с детства помню бе-
лоусовское ночное небо: до звезд 
рукой подать.

Иркутское региональное астро-
номическое общество оценивает 
опыт проведения фестиваля как 
очень успешный, подтвержда-
ет председатель ИРАО, директор 
планетария Павел Никифоров:

– Мы очень благодарны адми-
нистрации района и Белоусовско-
го муниципального образования, 
коллегам из школы и Дома куль-
туры за неравнодушие и под-
держку. Главная оценка нашей 
совместной работы – искренние, 
восторженные отзывы детей и их 
педагогов, получивших за время 
фестиваля новые знания об окру-
жающем мире и навыки практи-
ческой работы – наблюдательной, 
конструкторской, исследователь-
ской. Теперь мы уверены: фести-
валь будет ежегодным, и в следу-
ющем году он пройдет в одном из 
населенных пунктов-участников 
проекта «Телескопы для всех», 
ведь все ребята хотят побывать в 
гостях друг у друга – и, конечно, 
любители астрономии из Бело-
усово не исключение. 

 � Евгения СКАРЕДНЕВА 
Фото автора и Юлии ШЕВцоВой 

Он посвятил книгу подвигу белорусских 
женщин, в том числе своей многодетной 
матери Тамаре Васильевне Шаповало-
вой, которая в годы войны была связной 
партизанской группы в партизанском 
отряде имени Суворова. Также среди ге-
роинь Софья Степановна Карась – жена 
командира партизанского отряда имени 
Чапаева, замученная и казненная фаши-
стами вместе с детьми, Прасковья Ива-
новна Чугай – связная партизанского 
отряда, расстрелянная вместе с детьми. 
– Наша родословная славит дела про-
стых крестьян и рабочих, подпольщи-
ков и советских партизан, обычный и 

неповторимый патриотизм в годы наше-
ствия на родной край. А еще она славит 
женщину-мать белорусского Полесья, 
партизанской Республики Белоруссия. 
Идею книги я вынашивал всю жизнь – 
встречался с партизанами, расспраши-
вал их, накопилось много материала, – 
рассказал Василий Станиславович. 
Он родился в Белоруссии и после окон-
чания института в Туле с 1961 года по 
направлению прибыл в Черемхово, где с 
тех пор и живет. Тираж книги небольшой, 
издан за счет автора – заинтересован-
ный читатель сможет найти эту книжку 
только в библиотеках Черемхова.  

На презентацию прибыли друзья и то-
варищи Василия Ракито, этнические 
белорусы Иркутской области. В Цен-
тральной библиотеке им. А. Вампилова 
собрались гости из Бирюсинска Тай-
шетского района, в том числе настоя-
тель Бирюсинского храма отец Влади-
мир, из села Андрюшино Куйтунского 
района, поселков Михайловка и Зерно-
вое Черемховского района, из Иркутска, 
Ангарска, Черемхово. Всех объединяет 
участие в региональной общественной 
организации «Иркутское товарищество 
Белорусской культуры имени Я.Д. Чер-
ского». На празднике звучали белорус-
ские песни, рассказы о личных истори-
ях семей, переживших страшные годы 
фашистской оккупации. 
– Великая Отечественная война косну-
лась каждой семьи, даже тех, кто живет 
в Сибири. Ценность книги в том, что ав-
тор выступил как исследователь. Уве-
ковечив память о членах своей семьи, 
Василий Станиславович рассказывает 
об известных женщинах-партизанах Бе-
лоруссии. В книгу включены черно-бе-
лые фотографии главных действующих 
лиц и виды поселений, а также цветные 
копии картин известных художников, 
давшие название книги: в их числе бело-
русские «Партизанские мадонны» Ми-
хаила Савицкого, «Плачущая мадонна» 
Алексея Кузьмича, «Полесская мадон-
на» Роберта Ландарского, – отметила 
председатель Иркутского товарищества 
Белорусской культуры имени Я.Д. Чер-
ского Алена Сипакова.  

 � ольга ЖАРКоВА

 � проект  
Интерактивная карта 
этнографических 
достопримечательностей 
появится в 
Приангарье благодаря 
гранту конкурса 
«Губернское собрание 
общественности». Кроме 
того, начнут создаваться 
«Словарь этнонимов 
Прибайкалья» и 
«Этнотуристический 
атлас Иркутской 
области», которые 
помогут школьникам 
изучать краеведение. 

Проект «Вера. Родина. Честь: 
этнокультурные традиции Роди-
ны как средство патриотического 
воспитания молодежи» призван 
вовлечь молодое поколение в сбор 
исторических сведений о народах, 
проживающих в Иркутской об-
ласти. Он появился в результате 
сотрудничества педагогов Иркут-
ского кадетского корпуса и право-
славного прихода Харлампиевского 
храма Иркутской епархии. Изучая 
этнокультурные традиции сво-
ей Родины, кадеты получат уни-
кальный опыт взаимодействия с 
представителями национально-

культурных центров и вместе со 
специалистами создадут краевед-
ческий продукт – интерактивную 
карту.  

– Заинтересовать сегодняшнюю 
молодежь изучением традиций и 
истории можно только с помощью 
интерактивных форматов. Сохра-
нение исторического прошлого – 
одна из важных составляющих в 
патриотическом воспитании под-
растающего поколения. Реальный 
патриотизм начинается там, где 
изучается своя земля. Опрос ир-
кутских школьников в возрастной 
категории с 12 до 18 лет на зна-

ние истории своей малой Родины 
выявил, что 70% не знают либо 
приводят недостоверные истори-
ческие факты, – говорит замди-
ректора Иркутского кадетского 
корпуса Юлия Гордеева. 

В рамках проекта состоятся 
творческие встречи и экскурсии, 
которые познакомят кадетов с 
конфессиональным многообрази-
ем народов России, помогут по-
нять значение традиций, обрядов, 
народных ремесел. 

 � ольга ЖАРКоВА  
Фото Анны ДИДЕНКо

Кадетов приобщат  
к традициям

Мадонны белорусского полесья
 � книга  в Черемхово издана книга «Мадоннам белорусского 

полесья», повествующая о семье белорусских патриотов-партизан. 
ее автор – член национально-культурной автономии «белорусы 
Черемхово иркутской области» василий ракито. 
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«Аргамчи-Ыры» – это 
возрожденный праздник 
единения народов Тофала-
рии, где встречаются роды 
и племена. Последние три 
года он не проводился. В 
2019-м ему помешало боль-
шое наводнение, затронув-
шее Нижнеудинский район 
и саму Тофаларию. А по-
следние два года нацио- 
нальный фестиваль отме-
нила пандемия ковида.

И вот праздник вновь 
вернулся на тофаларскую 
землю. Его главными ор-
ганизаторами стали Эт-
нографический культур-
ный центр Тофаларии и 
Алыгджерский сельский 
Дом культуры при непо-
средственном участии и 
поддержке районного цен-
тра народного творчества 
и досуга, а также админи-
страции Нижнеудинского 
района.

Всякий раз на встрече 
тофов звучат родные пес-
ни, сказки, легенды. Тра-
диционно между мужчи-
нами разных родов про-
водятся состязания на си-

лу и выносливость. Среди 
соревнований – скачки на 
ездовых колесах, поднятие 
тяжестей, борьба. Победи-
тель конкурса объявляется 
лучшим Мергеном (бога-
тырем) Тофаларии. 

Как сообщила директор 
районного Центра народ-

ного творчества и досуга 
Татьяна Рябушкина, в этом 
году Мергеном Тофаларии 
стал Павел Мишаков.

«Аргамчи-Ыры» – это 
еще и фестиваль этногра-
фической еды. Близ раз-
битых чумов были разло-
жены костры и готовились 
блюда национальной кух-
ни. Жареное на углях мясо, 
национальные лепешки и 
бухлер особенно понрави-
лись участникам праздни-
ка. Все роды представи-
ли достойную кулинарную 
программу. Рецепты пра-
бабушек до сих пор береж-
но хранятся в тофаларских 
семьях.

– Лучшей хозяйкой 
чума стала Ксения Васю-
кова. Также оценивались 
работы мастериц по де-
коративно-прикладному 

творчеству. Главный приз 
достался Ирине Варанки-
ной, – отметила Татьяна 
Рябушкина.

Мастерицы Тофа-
ларского, Нерхинского и 
Верхне-Гутарского муни-
ципальных образований 
представили на суд гостей 
изделия, выполненные из 
кожи и меха. Модницы 
удивляли оригинальными 
национальными костю-
мами.

Каждый род показы-
вал свое гостеприимство, 
представлял песни, сказки, 
легенды. На главной сце-
не шли театральные по-
становки на тофаларском 
языке, исполнялись танце-
вальные композиции.

Участники фестиваля 
завязывали цветные лен-
точки на дереве, загадывая 

желание, жгли костер. О 
благополучии присутству-
ющих помолился местный 
шаман. Чтобы задобрить 
духов, он провел ритуал 
очищения.

– Отрадно, что в Год 
культурного наследия на-
родов России на нашей 
огромной территории про-
водятся такие праздни-
ки, как «Аргамчи-Ыры», 
главной целью которых 
является сохранение не 
только культурных тради-
ций, но и этнокультурного 
многообразия и самобыт-
ности. И такие массовые 
мероприятия хорошо по-
лучаются, когда работают 
профессионалы своего де-
ла, а это целая команда. 
Большое спасибо тем кол-
легам, благодаря которым 
праздник состоялся. Это 
Александр и Наталья Са-
вины, Виталий Сафронов, 
Константин Саванжа, На-
талья Антипенко, Анна Ка-
чина. Кроме того, хорошо 
поработали специалисты 
Этнокультурного центра и 
сельского Дома культуры: 
Галина Яковлева, Светлана 
Кангараева, Ольга Лобчен-
ко, Ирина Варанкина, Оль-
га Буракова, – перечислила 
Татьяна Рябушкина.

С национальным празд-
ником жителей поздравил 
первый заместитель мэра 
Нижнеудинского района 
Евгений Бровко. Привет-
ственными адресами, бла-
годарственными письма-
ми, почетными грамотами 
разных уровней, а также 
сертификатами и ценны-
ми подарками были на-
граждены отличившиеся 
жители тофаларских по-
селков.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото: портал Skrepka.Life

2022-й год объявлен 
Годом культурного 
наследия народов 
России. Он направлен 
на сохранение и 
развитие самобытных 
традиций, ремесел и 
искусств, популяризацию 
историко-культурного 
наследия страны. 
Редакция газеты 
«Областная» 
присоединяется к этой 
инициативе и посвящает 
ей специальную рубрику.

Лучшая хозяйка чума
Тофалары собрались  
на национальный праздник

��традиции  Ярмарка народных мастеров, спортивные состязания, дегустация 
национальной кухни и выбор лучшей хозяйки чума. В селе Алыгджер 
Нижнеудинского района состоялся традиционный общеродовой праздник тофаларов 
«Аргамчи-Ыры», который собрал сотни участников и гостей. 


